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ÉDITO

Madame, Monsieur, 

Chers Quercitains,

A l’aube de cette année nouvelle, je vous présente mes 
vœux les meilleurs. Que 2024 vous apporte la santé, la 
joie, la sérénité et la concrétisation de vos projets et 
qu’elle soit synonyme de nombreux moments de partage 
et d’amitié.

Le contexte général, pour beaucoup d’entre nous, est 
marqué par la difficulté. La guerre en Ukraine et ses 
conséquences sur l’énergie et les prix ont eu un impact 
très fort, plus fort qu’il n’en est fait état dans l’actualité, 
sur la vie de tous. Les petites retraites, les personnes 
aux faibles revenus sont extrêmement fragilisées et nous 
le mesurons chaque jour davantage. 
Face à cette situation, la Ville est un 
creuset de solidarité, et elle a intensifié, 
aux côtés des Restos du Cœur, l’aide 
alimentaire. Personne ne doit rester 
isolé face à ces difficultés qui semblent 
parfois insurmontables. J’adresse ce 
message à celles et ceux qui hésitent 
à demander de l’aide, n’hésitez pas à 
franchir la porte du Centre social. 

Les conflits au Moyen-Orient, le 
terrorisme qui frappe au cœur d’un 
lycée de notre région, la montée 
en puissance des régimes autoritaires sont autant 
de facteurs qui nous inquiètent. Si nous mesurons la 
chance de vivre dans une Europe en paix, nous devons 
réaffirmer le choix d’être fidèles à nos valeurs de liberté, 
de fraternité, de laïcité et ne pas douter qu’elles sont ce 
que l’on fait de mieux pour faire progresser le monde.

Notre ville change elle aussi. Les soubresauts de 
l’économie la touchent, comme partout. Mais cela 
n’empêche pas les bonnes nouvelles. Après l’ouverture 
du Musée, dont la réussite commence à se diffuser. La 
plus grande réalisation en cours est la rénovation de 
l’église Notre-Dame de l’Assomption. L’ouverture est 
enfin pour très bientôt. Chacun pourra constater qu’il 
ne s’agissait pas de petits travaux et que nous avons 
consolidé cet édifice pour longtemps, en lui redonnant 
un éclat remarquable. Autant d’avancées qui donnent 
la pêche et nous confortent dans la vision positive que 
nous développons pour l’avenir de notre 

belle cité. Notre potentiel de 
développement touristique 
est encore grand et ne 
commence réellement qu’à 
s’affermir ! Notre ouverture au 
monde - le classement du cimetière 
militaire à l’Unesco le confirme - est un véritable 
supplément d’âme, qui confère au Quesnoy une dimension 
supplémentaire. Nous pouvons tous en être fiers.

L’année 2024 sera également une année de réalisations 
importante. Les travaux d’embellissement de la porte de 

la Flamengrie vont redorer l’image de 
cette entrée de ville. Dès la fin janvier, le 
chantier du Faubourg Fauroeulx entrera 
également dans sa phase active. 
Nous avons décroché pour ces deux 
opérations, un taux de subvention de 
67% très appréciable. L’Etat, la Région, 
le Département et la CCPM nous ont 
fait confiance car cette opération, 
outre son utilité, fait une large place 
au verdissement et aux techniques 
écologiques. 

C’est une belle satisfaction de voir ces 
travaux commencer, même s’il va falloir bien sûr traverser 
les perturbations du chantier pendant quelques mois. Je 
remercie chacun par avance pour sa compréhension.

Je vous renouvelle mes vœux les plus sincères et vous 
souhaite une bonne lecture de ce bulletin municipal, qui 
fait une large place aux interview de ses habitants et de 
ses acteurs économiques et associatifs.

Notre potentiel de 
développement 
touristique est 

encore grand et 
ne commence 

réellement qu’à 
s’affermir !

Marie-Sophie LESNE
Maire du Quesnoy
Vice-présidente de la Région Hauts-de-France
Vice-présidente de la CCPM
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NOUVELLES

BONNE NOUVELLE : 
LA VILLE DU QUESNOY RESTE EN POLITIQUE DE LA VILLE

OUVERTURE DE L’ÉGLISE

Après deux années de travaux, l’église Notre-
Dame de l’Assomption s’apprête à rouvrir 
ses portes. La date de l’inauguration a été 

fixée le dimanche 4 février prochain, à 10H30, pour 
la messe dominicale en présence de Monseigneur 
Dollman, archevêque de Cambrai. 

Le quartier du centre-ville du 
Quesnoy a intégré en 2014 la 
politique de la Ville, portée par l’Etat. 

En effet, le niveau de ressources moyen 
des habitants de ce quartier est inférieur 
à la moyenne et la densité de population 
y est supérieure à 1000 habitants. Ces 
deux critères ont à nouveau justifié le 
maintien en Quartier Politique de la Ville 
pour les 5 ans qui viennent, à compter 
du 1er janvier 2024. Ce renouvellement est une bonne 
nouvelle, car notre Quartier « Cœur d’Etoile », bien 
qu’ayant toujours des difficultés sociales fortes était 
menacé de sortir du dispositif, en raison d’un nouveau 
découpage de l’unité urbaine du Quesnoy par l’INSEE. 
L’intervention de la Préfète à l’égalité des chances auprès 
du Ministère a permis d’éviter cet écueil.

Au quotidien, ce classement permet 
de voir financés 1,3 poste au Centre 
social (le poste de médiatrice santé et 
une partie du poste de la Chargée du 
pilotage de la politique de la ville, qui 
est par ailleurs assistante sociale). Cela 
permet l’accompagnement individuel 
des publics fragiles.

Par ailleurs, toute une série d’actions 
développées par la ville (Coup de pouce 

clé, forums de l’emploi, atelier théâtre...) vont pouvoir être 
poursuivies.

La Région Hauts-de-France, qui aide également les 
Quartiers en Politique de la Ville, va également continuer 
à accompagner les investissements de la Ville sur ce 
quartier cible.

toute une série 
d’actions développées 

par la ville vont 
pouvoir être 
poursuivies.
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UNE 3ÈME FLEUR CONFIRMÉE :

REMISE DE LA 3ÈME FLEUR À AMIENS

LE SAQ AU 7ÈME TOUR DE LA COUPE DE FRANCE :
UNE PERFORMANCE INÉDITE ET INOUBLIABLE.

C’est à domicile que se sont joués les deux derniers 
matchs de l’épopée formidable de notre SAQ en 
Coupe de France. Une performance inédite depuis 

la création du club en 1909. Réussissant à s’imposer aux 
tirs au but face au club de Calonne-Liévin, le SAQ ne s’est 
incliné que devant le RC Métropole troyenne qui évolue en 
National 3, soit 3 divisions au-dessus du niveau Régional 
3, où se classe notre club. Une performance formidable 
pour les joueurs et leur entraîneur, Christophe Raingo, 
mais aussi pour tous les dirigeants du Club.

Un public nombreux et enthousiaste a soutenu son 
équipe sans faiblir et l’a littéralement portée tout au long 
de l’aventure. 

Saluons à sa juste valeur le travail des entraîneurs, du 
Président du Club, Thierry Lemire et de tous les membres 
du bureau de notre Sport Athlétique Quercitain, qui ont su 
redonner une impulsion et surtout des résultats à notre 
club. Un parcours qui traduit le sérieux et la qualité de 
l’engagement de tous au service du collectif.

Bravo à tous !

Après le passage du jury en juin 
dernier, la confirmation de la 3ème fleur 
est arrivée cet automne. Parmi les 

points forts retenus par le jury : les travaux 
de verdissement de la rue de Nouvelle-
Zélande (cache-poubelles avec lierre), 
plantes grimpantes le long des façades et 
matériaux en pavés typiques de la région. 
Le mur végétal de la rue Juhel, devant 
Lowendal a lui aussi été très apprécié. 
Nos agents se sont rendus à Amiens 
le 6 décembre dernier pour recueillir la 
confirmation de cette distinction très 
convoitée.

• 28 communes labellisées “1 fleur”
• 34 communes labellisées “2 fleurs“
• 34 communes labellisées “3 fleurs“
• 9 communes labellisées “4 fleurs“
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NOUVELLES

NOTRE CIMETIÈRE MILITAIRE CLASSÉ À L’UNESCO

Le Comité du patrimoine mondial, 
réuni en septembre dernier à 
Riyad, en Arabie Saoudite, a 

inscrit 139 sites de la Première Guerre 
mondiale dans la liste du patrimoine 
mondial de l’humanité. Ce classement 
des sites funéraires et mémoriels 
du Front Ouest, où s’affrontèrent 
les forces allemandes et alliées 
entre 1914 et 1918 (Nord et Est de la 
France) permettra de se souvenir des 
sacrifices de millions de soldats de 
nombreuses nationalités. Le site du 
Quesnoy bénéficie donc désormais de 
ce label prestigieux, qui est arrivé au 
même moment que l’inauguration du 
musée néo-zélandais de la Libération. 
Le lien entre ce classement et notre 
libération par les Néo-Zélandais étant 
la base même de la candidature, cette 
reconnaissance officielle est tombée, 
incroyable coïncidence, au meilleur 
des moments.

Cette candidature, comme celle de la 
nécropole d’Assevent, étaient portée 
depuis 2016. Elle est le gage d’une 
lisibilité mondiale pour Le Quesnoy 
et du développement du tourisme de 
mémoire dans notre ville.
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TRAVAUX

RÉNOVATION DE L’ENTRÉE DE L’ANCIEN COLLÈGE RUE VICTOR HUGO

Située dans l’entrée de l’ancien collège municipal, 
cette plaque posée dans les années 20 rend 
hommage aux anciens élèves tombés au combat 

pendant la première guerre mondiale. 
Il s’agit de quercitains, inscrits en partie aussi sur notre 
monument aux morts, mais également d’autres élèves 
qui habitaient dans les villes voisines et qui se rendait au 
collège du Quesnoy. Une partie d’entre-eux était d’ailleurs 
pensionnaires.
On peut y voir par exemple le nom de Paul Cagniart, fils 
du professeur d’allemand du collège mort en 1917, ou bien 
encore celui de Victor Bouttieaux, Général de Brigade né 
au Quesnoy et tombé en 1918. Son nom sera d’ailleurs 
donné à une de nos rues, la rue du Général Bouttieaux.
Une autre plaque viendra malheureusement rejoindre la 
première après la seconde Guerre Mondiale.
Leur restauration par un artisan spécialisé, ajoutée à 
celle de l’entrée, rend toute sa valeur à ces monuments 
commémoratifs quercitains qu’il ne fallait pas oublier. 
C’est aujourd’hui chose faite et ce pour des décennies.

Amar GOUGA,
Adjoint aux travaux

Récupérateurs d’eau de pluie, éclairage du stade de foot au LED, 
plâtrerie et peintures à l’école Chevray, aménagement des nouvelles 
salles associatives à Lowendal, mise aux normes de la réserve du 
Théâtre, pose des menuiseries du tennis et du judo, réfection de 
l’assainissement au camping et finition de Banette... Les travaux ont 
été nombreux en 2023 et démontrent le soin que nous portons au 
quotidien à notre belle cité.

CUVES ENTERRÉES

La Ville a investi dans 
la pose de deux cuves 
enterrées de 20.000 

litres chacune pour récupérer 
les eaux de pluie au pied du 
complexe Maxime Désertot 
(tennis). L’eau ainsi récupérée 
sera dédiée à l’arrosage de nos 
massifs fleuris à la belle saison. 
La Ville est pleinement engagée 
dans REV3 et l’adaptation au 
changement climatique.

Pose de 
deux cuves 
enterrées de 
20.000 litres 
chacune pour 
récupérer les 
eaux de pluie
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LES PEINTURES DE L’ÉCOLE CHEVRAY

L’ÉCLAIRAGE DU STADE JOUANISSON

C’est l’été dernier que deux agents 
municipaux ont rénové deux salles 
de classe (rénovation des murs, 

enduits, peinture). Des travaux de peinture 
des boiseries anciennes et de la verrière 
ont complété cette remise à niveau. 
A noter que la Ville a sollicité des aides 
de l’Etat pour la rénovation intérieure des 
salles de classes donnant sur l’arrière, côté 
Inspection. 

Afin de limiter les consommations électriques et de gagner en luminosité, la Ville a changé l’éclairage du stade 
Jouanisson. C’est désormais un éclairage LED qui éclaire les entrainements du soir du club. 
Le coût de l’investissement s’élève à 47.920€, subventionnés à 40% par le Fonds National pour le Développement 

du Sport.

LE QUESNOY VILLE FORTE 9
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ESPACES VERTSESPACES VERTS

PLANTATIONS D’AUTOMNE

Martine LECLERCQ,
Adjointe à l’Environnement,
la Transition écologique, 
la Propreté de la ville 
et la Démocratie participative

4000 
bulbes

plantés face à la résidence 
harmonie et la carpe d’or

300  bulbes 
de jonquilles

dans de gazon de la digue

Des vivaces 
plantées face aux tennis et au rond 

point du cimetière en remplacement des 
plantations mortes.

Des bulbes d’été 
en mélange à des annuelles dans certains massifs

700  bulbes
au monument aux morts

Les bulbes 

de tulipes et narcisses 
récupérés ont été plantés à la résidence Salvador Allende

La Ville du Quesnoy a monté de niveau dans ses massifs ces dernières années, glanant successivement la 2ème puis 
la 3ème fleur en l’espace de trois ans. La 3ème fleur a été confirmée en 2023 à l’occasion du passage du jury régional, 
qui a félicité les agents pour leur travail. 

Dès l’automne, l’année suivante se prépare activement. Et la plantation de bulbes de printemps et d’été est d’actualité. 
D’une année sur l’autre, la majorité des bulbes sont récupérés, stockés et réutilisés. A titre d’exemple, les bulbes 
de tulipes, et de narcisses du Faubourg Fauroeulx sont replantés rue Salvador Allende. Mais il est nécessaire de 
compléter pour garder un bon niveau de floraison et d’épanouissement des fleurs, et renouveler régulièrement les 
coloris des massifs. Rendez-vous dès le printemps prochain pour apprécier l’harmonie et le punch des couleurs de 
nos massifs, appréciés bien au-delà de nos frontières municipales !

La pluviométrie de l’année 2023 a redonné vigueur à de nombreux arbres 
qui souffraient des étés secs et chauds. Au Quesnoy, comme partout, nous 
plantons des espèces plus adaptées à un climat plus chaud, conseillés 
par nos techniciens mais aussi par les professionnels, pépiniéristes ou 
paysagistes. Par exemple, le chêne sessile est préféré au chêne pédonculé.  
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ENVIRONNEMENT

LES MASSIFS
DE CET ÉTÉ

12 LE QUESNOY VILLE FORTE

Les massifs fleuris sont toujours imaginés par les agents 
de notre service fleurissement. L’été dernier, le choix a été 
fait de renouveler les meilleures éditions de chaque massif, 

afin d’assurer notre réussite au renouvellement de la 3ème fleur. 
Même si le jury est passé tôt – en juin – il a pu apprécier le 
fleurissement et a salué nos efforts pour cacher les poubelles et 
verdir la rue de Nouvelle-Zélande, ainsi que le square des Trois 
Régiments, avec son mur végétal, devant Lowendal.
N’hésitez pas à encourager nos agents lorsque vous les verrez 
travailler, car ils mettent beaucoup de cœur à leur travail pour 
l’embellissement de notre ville.
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CONCOURS

des maisons fleuries2023

Remise des diplômes

Cette année, le menuisier des 
Services techniques, Ludovic 
Dropsit, a confectionné pour chaque 
participant un hotel à insectes. On 
notera l’excellence de ce travail, 
qui récompense l’investissement 
des habitants qui concourent à 
l’embellissement de la ville par le 
fleurissement de leur jardin ou de 
leur balcon. Merci à tous.

Le jury, composé de personnalités amateurs ou professionnels 
passe chaque été et ce, sans prévenir les participants. En 
2023, il est passé le 6 juillet. La remise des prix s’est déroulée 
quant à elle le samedi 25 novembre, dans les salons de l’Hôtel 
de Ville. Chaque participant a reçu un diplôme avec la photo 
de son habitation et s’est vu remettre le traditionnel chèque 
destiné à l’encourager dans sa passion. Depuis quelques 
années, la Ville remet un cadeau supplémentaire : en 2023, 
un bel hôtel à insectes, réalisé par notre menuisier (voir photo 
ci-dessous). De quoi nourrir la motivation de chacun !
Renseignements / inscriptions : secretariat@lequesnoy.fr

LES LAURÉATS DE 2023 :

CATÉGORIE FAÇADE
Mme GRIBOUT Virginie, 65 allée du château. 
domaine de l’étang de l’aulnoy
mention très bien. 1ère participation

CATÉGORIE JARDINET
Mr CORDIER Philippe, 4 rue du Muguet
mention excellent

CATÉGORIE JARDIN
Mme BAILLEUX Chantal, 20 route de Bavay
mention excellent

CATÉGORIE COUR
Mr PETIT, 198 b route de Valenciennes
mention excellent

Le concours des maisons, balcons, façades, jardinets et jardins fleuris du Quesnoy est ouvert à tous ! Chaque 
année, une trentaine d’habitants s’inscrivent (courant mai), l’information étant délivrée par voie de presse 
et d’affichage. Vous êtes invités à vous inscrire et à venir compléter les rangs de celles et ceux qui prennent 

surtout plaisir à fleurir leur habitation, mais qui se faisant, concourent fortement à l’embellissement de la ville et 
de son cadre de vie.

5 CATÉGORIES : balcon, façade, cour, jardinet, jardin.

dont 4 nouveaux participants.
29 inscrits

L'hôtel à insectes offert à tous les participants,
 fabriqué par le menuisier de la ville



14 LE QUESNOY VILLE FORTE

ÉCOLE

Le Mardi 10 Octobre 2023 a eu lieu le cross de l’école CHEVRAY. 
La météo était favorable, la journée s’est très bien déroulée. 
De nombreux parents ont répondu présents pour le plus grand bonheur des enfants
Les classes de l’école Chevray se sont succédé sur le parcours organisé et tracé par 
Mme Dupont Sophie : 
Cette année, le cross a eu lieu dans la pâture du camping municipal. Le lieu a permis de 
sécuriser le cross : moins de promeneurs, les enfants sont toujours à vue. La présence 
du city pour les enfants qui ne courent pas est un plus pour la sécurité.
Par courses, 10 enfants ont été récompensés. Les médailles ont été offertes par l’APE, 
et les lots par la Mairie (Sport 2000), quelques-uns par le camping. Après la course les 
enfants ont pu boire un verre de jus de pomme offert par la Mairie. 
Mme Dupont a fait un travail très organisé, Mme Buffet était ravie de l’organisation : 
sport et bonne humeur ont fait de cette journée une réussite.

Le sport c’est la santé

Marie DUBOIS,
Adjointe aux Finances, 
aux Écoles, 
à l’Enfance 
et la Petite Enfance

260 enfants 
au total

10 courses 
(du CP au CM2)
Une course fille, 

une course garçon

En 2023, la Ville a mils en place un nouveau service de garderie le mercredi, 
pour faciliter la vie des parents qui travaillent et n’ont pas de mode de 
garde. Malgré le contexte financier contraint des communes, nous n’avons 
pas voulu laisser les parents et les enfants sans solution. C’est un effort 
volontariste de la commune en direction de tout le territoire. 
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La rentrée scolaire est synonyme de l’arrivée des pommes. 
Le 5 octobre, la municipalité, en collaboration avec 
l’association Les Croqueurs de pommes a eu le plaisir de 

proposer à nos élèves de CP, la cueillette des pommes du 
Verger Conservatoire.
Chaussés de leurs bottes, les voilà partis vers le Verger 
Conservatoire. Après avoir ramassé les pommes , les enfants 
ont pu grâce à Jean-Michel Dambrine, le président des 
Croqueurs de pommes, participer à la pressée. Cette activité 
permet aux élèves de participer non seulement à une activité 
ludique et amusante puisqu’elle fait appel aux sens du toucher, 

du goût et de l’odorat mais également d’être sensibilisés à la 
nature. 
Une fois la pressée effectuée, chaque enfant a pu remplir 
sa bouteille ou sa gourde de jus de pommes fraîchement 
pressées.

Verger Conservatoire
Ramassage de pommes au
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ÉCOLE

Vous n’êtes pas sans savoir que nous 
avons la chance d’avoir au Quesnoy 
la Chorale Gamins-Gamines, 

animée par David Renaux.
Les enfants qui la composent sont très 
nombreux et la commune est très fière 
de cet engouement. La chorale participe 
de manière très active aux nombreux 
évènements municipaux et cela contribue 
au dynamisme de la Ville. Un grand merci 
à David Renaux qui anime cette chorale 
depuis plus d'une décennie, pour le 
bonheur des élèves et de nous tous.

David Renaux, intervenant musical dans les 
écoles du Quesnoy, dirigeant de la Chorale 
Gamins-Gamines

EN QUELQUES
CHIFFRES

Gamins-Gamines

Save
the dates !

la chorale

Dim. 02 Avril .......... Concert avec l’harmonie - Jolimetz 
Dim. 24 Avril .......... Anzac Day - Le Quesnoy 
Sam. 03 Juin .......... Fêtes des mères 
Dim. 18 Juin ........... Concert à l’Eglise - Beaudignies 
Dim. 25 Juin ...........  Concert « orgue et chœur d’enfants »  

Poix du Nord

30 chansons
 apprises chaque année

97
enfants

8 ans
pour les plus 

jeunes

14 ans
pour les plus 

agés

21 gamins
76 gamines

15
années

d’existence

10 prestations par an
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Si le sport c’est la santé, la nutrition contribue 
fortement à l’équilibre. La restauration scolaire 
est un moment important dans la journée des 
enfants. En passant par API restauration, la Ville 
s’assure une qualité indéniable des produits. 
Pour aller plus loin, la municipalité à distribué 
récemment un questionnaire aux élèves qui ont 
recourt à ce service, afin d’encore mieux cibler 
les besoins de chacun. 

Afin de répondre à une demande sur notre 
territoire, la Ville a mis en place cette 
année un accueil périscolaire le mercredi. 
Cet accueil est proposé aux enfants de la 
moyenne section au CM2.
Un planning d’activités amusantes et 
ludiques est déterminé en avance en 
fonction de thèmes souvent liés au 
calendrier ( Halloween, Noël, Carnaval…).
Les projets et les actions sont conçus 
dans le respect des âges et surtout dans 
l’intérêt de l’enfant. Nous avons une 
capacité de 25 places avec une plage 
horaire qui s’étale de 7H30 à 17H30, le 
repas étant compris. 
Vous trouverez ci-joint les informations 
utiles pour les inscriptions.

CONTACT
MARCHO Céline - Responsable du service jeunesse

Mairie du Quesnoy - 03.27.47.55.57 - c.marcho@lequesnoy.fr

Accueil périscolaire  

Qu’est-ce qu’on mange ? 

Qu’est-ce qu’on mange ? 
La mairie du Quesnoy et la société API mettent tout en oeuvre pour équilibrer 
et varier les repas des enfants à la cantine. En ce début d’année nous 
aimerions faire le point avec vous. 

1) Sur une échelle de 1 à 10, comment notez-vous :
- la qualité gustative des menus proposés ?- la variété des menus ?
- l’équilibre des menus ?

3) Le menu végétarien (sans protéines animales) proposé généralement 
le mardi. Est-ce que votre enfant l’apprécie ?

2) Quels sont les plats préférés de votre (vos) enfant(s) ?Entrée :
Plat :
Dessert :

Oui Non

Âge(s) de(s) l’enfant(s) concernés :

4) Quels sont les menus que votre (vos) enfant(s) apprécie(nt) le moins ?

Gamins-Gamines
ACCUEIL PERISCOLAIRE

LE MERCREDI 

Pour les enfants de la
Moyenne Section* au CM2

SERVICE JEUNESSE 

*Obligatoirement propre

FONCTIONNEMENT
Horaires : 

Tarifs (forfaits) : 

7H30-8H30 : ........... Garderie du matin
8H30-12H : .............. Activités
12H-14H : .................. Pause Méridienne
14H-16H30 : ............. Activités
16H30-17H30 : ....... Garderie du soir

-En Mairie au service Jeunesse
-Par Mail à c.marcho@lequesnoy.fr
Le dossier se compose de :
- Une fiche de renseignements administratifs et 
sanitaires (Pour une 1ère inscription)
- Une photocopie des vaccinations du carnet 
de santé
- Une attestation de responsabilité civile

15€/jour pour les quercitains
20€/jour pour les extérieurs
Repas compris
INSCRIPTIONS (Dossier complet)
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LES TRAVAUX DE «BANETTE» SE TERMINENT

Acquis en 2020, par la Ville, l’ancienne boulangerie « Banette » est aujourd’hui entièrement 
rénovée, toiture incluse.
Ce chantier a d’abord vu intervenir les équipes d’ADACI (chantier 
d’insertion(, pour les grosses démolitions et le déblaiement. Puis le 
marché public de travaux a été confié à l’entreprise Mandrelier, avant de 
céder la place aux agents de la Ville pour certains travaux électriques 
et la mise en peinture. D’un montant total de près de 350.000€, aidée à 
50% par la Région, cette opération fait partie des gros chantiers menés 
par la Ville pour la reconquête de la vitalité de son centre-ville. C’est la 
deuxième opération de ce type, après celle du 3 rue Casimir Fournier en 
2015 (« O Jolis Mômes »). L’ampleur des travaux démontre la pertinence 
de l’intervention publique sur ces vieux et vétustes bâtiments, l’initiative 
privée ne se manifestant pas, faute de rentabilité. Le logement à l’étage 
dispose d’un accès privatif, il pourra donc être loué au commercant qui 
sera prioritaire, ou indépendamment.

La Ville travaille actuellement à la recherche d’un commerçant, en 
partenariat avec la BGE. Elle espère une activité nouvelle, complémentaire à l'offre existante.

La Ville travaille
actuellement 

à la recherche d’un 
commerçant, 
en partenariat
avec la BGE.

Le pas-de-porte commercial au rez-de chaussée offre une surface de 150 m2

L'appartement est sur 2 étages
Les peintres de la Ville ont terminé cet 

aménagement en octobre dernier



LE QUESNOY VILLE FORTE 19LE QUESNOY VILLE FORTE 19



20 LE QUESNOY VILLE FORTE

COMMERCE

55 Faubourg Fauroeulx
06 03 88 32 04

LEPOUTRE MAGNÉTISEUR

Bienvenue aux nouveaux
comMErçantS

Magnétiseur depuis deux ans, Christophe vous accueille 
pour des séances de magnétisme. Une douleur qui ne 
passe pas, une maladie un peu trop lourde à supporter 
seul, il sera vous aider et vous soulager. Fort de son 
expérience personnelle, pratiquant la géobiologie et 
la radiesthésie depuis plus de 20 ans, il se met à votre 
service pour soulager tous vos maux.   

Ce 21 novembre, la distinction est tombée. L’union 
commerciale du Quesnoy au travers des « Boutiques 
quercitaines » se voit récompensée pour toutes les 

animations et la vie qu’elle apporte à la ville. La Chambre 
de commerce du Grand Hainaut a donc remis un chèque 
de 500€ et offert l’adhésion pour l’année 2023. Un 
énorme bravo à toutes les personnes qui ont contribué 
à cette reconnaissance. Rendez-vous l’année prochaine 
pour réitérer ce succès.

Les boutiques 
Quercitaines
récompensées 
pour leurs
animations

Lepoutre Magnétiseur
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38, Rue du Maréchal Joffre
09 55 56 15 09

Place Leclerc
06 59 98 37 84

13, Rue Casimir Fournier
06 62 67 28 84

5 rue du Faubourg Fauroeulx
06 22 44 15 36

Dépanne’PC 59

Sam Harmonie

DÉPANNE PC 59

AU CHOIX DE MAX

SAM HARMONIE

FRITERIE KEBAB DU PONT ROUGE

Ouverte depuis le 2 octobre si vous avez besoin d’une 
réparation de téléphone, d’un ordinateur adapté à vos 
besoins ou envie de changer de smartphone mais par 
soucis d’écologie vous recherchez un reconditionné, c’est 
tout cela que Thomas vous propose dans sa nouvelle 
boutique. Ici « faire des affaires » n’a jamais eu autant 
de sens. Des produits de qualité mais à des prix défiants 
toute concurrence. Grâce à sa formation Apple, les macs 
et les pc n’ont plus de secret pour lui.

Une impression de bien-être et de calme vous envahit 
dès l’entrée de la boutique. Arrivés en octobre, Samuel et 
Vanessa vous offrent l’opportunité de combattre l’anxiété, 
la colère, le stress grâce à la lithothérapie, la naturopathie, 
les fleurs de bach et surtout une salle de soins énergétiques. 
Maître Reiki confirmé, Samuel pourra vous aider dans votre 
parcours. Vous trouverez ici tous les produits essentiels 
pour une remise en forme énergétique. 

Nouveau concept, nouvelle carte et nouveaux horaires, 
la crêperie/brasserie « Au Choix de MAX » vous 
accueille dans son restaurant du lundi au dimanche. La 
carte a évolué et vous permets maintenant de déguster 
une poutine, un pavé de bœuf mariné mais toujours en 
vous proposant l’offre galette qui a fait sa renommée. 
Et parfois vous pourrez déguster votre burger pendant 
une soirée Karaoké.

La friterie s’est agrandie et est ouverte du mercredi au 
dimanche. Maintenant à l’intérieur Mélanie et Murât 
vous accueillent dans une ambiance chaleureuse. Du 
burger végétarien au menu étudiant, avec bien entendu 
la formule kebab, tout le monde s’y retrouve. En plus de 
la convivialité, découvrez les événements sportifs autour 
d’un moment partagé.

Au choix de Max

Friterie kebab du Pont Rouge
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LE MAORI 2.0
Bar - Brasserie

LE PETIT MAO, 
petit frère du Maori 2.0

Sandwichs / Panini / Hot-Dog
Vous avez ouvert dernièrement le Petit Mao, rue Joffre. Qu’y trouve-t- on ?
Le P’tit Mao c’est l’endroit ouvert à tous mais qui cible plus les lycéens. Depuis un 
certain temps j’ouvre mon cabinet pour leur permettre de s’abriter le temps du midi 
par mauvais temps. Il n’y a pas beaucoup d’endroits dans la ville pour eux. Tout est 
parti de là. Le nom, c’est mon fils qui l’a trouvé et après réflexion, c’est cohérent avec 
la Maori 2.0.
Ici on vous propose votre sandwich sur mesure. Un poulet mayo, un jambon beurre, 
un pâté cornichon, Il y en a pour tous les goûts. On propose les ingrédients et vous 
choisissez votre recette.

Vous êtes originaire du Quesnoy, vous êtes associé avec votre 
compagne Gláucia Di Fiore dos Santos pour ouvrir le restaurant 
Le Maori. Pouvez-vous nous expliquer l’origine de votre 
entreprise commune ?
Anthony Fontaine : L’idée d’ouvrir un commerce au Quesnoy a 
toujours fait partie de moi. Je ne savais pas très bien quel genre, 
mais ce qui était sûre c’était que je devais m’installer ici. Avec ma 
compagne, nous avons nos emplois respectifs de kinésithérapeute 
pour elle et infirmier pour moi. Il n’est pas concevable d’arrêter. 
Avant d’être un métier c’est aussi une passion de prendre soin des 
autres. Ouvrir ce bar/brasserie résonne comme une évidence, ici 
on accueille et on écoute.
Pourquoi avoir choisi le nom Le Maori ?
AF : On voulait une ambiance chaleureuse pour contrer la 
grisaille du nord, et offrir un univers exotique. Les idées de noms 
ne manquaient pas et c’est lors d’un voyage au Brésil, que nous 
nous sommes posés, et que le nom de « Maori » est apparu. Nous 
sommes attachés à notre ville et mettre en avant les géants était 
logique. Le Maori représente la force, la grandeur et les traditions. 
On a ajouté « 2.0 » pour associer la modernité au concept.
Vous avez ouvert l’été dernier et votre clientèle est nombreuse. 
Comment expliquez-vous ce succès ?
AF : Nous sommes heureux de ce succès et il y a plusieurs facteurs 
je pense. En premier lieu, le concept est nouveau au Quesnoy, nous 
ne sommes pas un bar traditionnel. Le thème parle de lui-même. 
Ensuite, nos professions nous ont permis de rencontrer beaucoup 
de monde et le lien que l’on a réussi à tisser au fil des années 
se ressent encore plus aujourd’hui. La clientèle se compose de 
tous les âges et de toutes les couches sociales. Après, cerise sur 
le gâteau, et là ce fut une réelle surprise, l’ouverture du Musée 
Néo-Zélandais. Le jour de l’inauguration, nous sommes devenu le 
« point de rendez-vous » des Néo-Zélandais présents.

Comment ressentez-vous cette présence néo-zélandaise au 
Quesnoy ? Se développe-t-elle ?
AF : Toutes les semaines nos visiteurs du bout du monde 
franchissent les portes et se sentent comme chez eux. En quelques 
mois notre renommée à dépassé les frontières. Nous sommes 
même proposés comme lieu de visite pour une agence de voyage. 
Une télé néo-zélandaise est venue faire un reportage pour une 
grande chaîne. Nous connaissons le lien qui unit nos deux pays 
mais c’est toujours impressionnant de constater l’émotion avec 
laquelle ils vivent l’instant. Certains sont venus et nous ont offert 
des chants, d’autres des objets traditionnels. Le Musée est une 
plus-value indéniable. Son attrait se ressent de jour en jour.

On voulait 
une ambiance 
chaleureuse 
pour contrer 
la grisaille du 

nord, et offrir un 
univers exotique.

Le succès au rendez-vous
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Ô ROI BŒUF
Restaurant

Vous vous êtes installée au Quesnoy en septembre dernier. 
Dites-nous qui vous êtes et pourquoi cette arrivée au Quesnoy ?
Ornella Bailleux : Cette arrivée au Quesnoy n’était pas du tout 
prévue. Il y a quelques mois de cela notre brasseur « la maison 
Vieville » nous a fait part de sa connaissance sur ce local. Cela 
faisait seulement trois années que je travaillais au Bonavis. 
Pouvoir ouvrir mon propre restaurant, a toujours été dans 
mon esprit, mais je ne pensais pas de sitôt. Ce fut une vraie 
opportunité que mes parents ont soutenue.
Nous nous sommes dans un premier temps rendu sur place, 
afin de pouvoir voir uniquement de l’extérieur, ce qu’il en 
était. Et nous sommes quelques semaines après allés visiter. 
Ce fut un coup de cœur pour tout le monde. Ce petit endroit 
chaleureux nous a de suite conquis. Il nous a laissé imaginer ce 
joli petit restaurant aujourd’hui présent. 
Cette aventure représente quoi pour vous ?
OB : Selon moi, cette aventure représente une vraie opportunité 
mais aussi une chance de pouvoir s’installer dans cette jolie 
petite ville, remplie d’histoire et de charme. Ville que nous ne 
connaissions pas vraiment, mais que nous pouvons découvrir 
chaque jour.
Pouvez-vous nous parler de votre équipe ? De combien de 
personnes est-elle composée ? 
OB : Notre équipe est composée de six personnes. Nous 
sommes trois en salle, Charles, notre apprenti de 16 ans qui 
débute dans le monde de la restauration et qui prend plaisir à 
travailler chaque jour. Nous avons également Dolores qui vient 

de rejoindre notre équipe En tant que serveuse est barman. Et 
moi-même Ornella.
En cuisine, vous pouvez retrouver notre chef Jean-Louis qui est 
dans le métier depuis des années et qui est pour lui une réelle 
passion. À ses côtés, Melinda, cuisinière, qui apprend de jour 
en jour et qui a déjà pu travailler aux côtés de Jean-Louis. Et 
pour finir, Stéphanie, celle qui prépare vos magnifiques steaks 
tartare.
Comment ressentez-vous la ville et ce territoire? Vous y 
sentez-vous bien accueillie ?
OB : Le Quesnoy est une très jolie ville dans laquelle nous 
nous sommes tout de suite sentis bien accueillis que ce soit 
par les commerçants de la ville, mais aussi par les habitants. 
Nous remercions également Madame la maire et Monsieur 
Carpentier de nous avoir accueillis et de nous avoir conseillés 
pour l’ouverture du restaurant. 
Nous avons pu rencontrer des personnes qui sont devenus des 
clients fidèles, et nous pouvons retrouver tous les jours des 
gens chaleureux, souriants, agréables et qui sont pour nous un 
réel plaisir de servir.
Des envies ou des nouveautés pour 2024 ?
OB : Nous n’avons pas forcément de nouveautés prévues 
pour 2024, ce que nous voulons par-dessus tout, c’est que 
nos clients passent un bon moment en notre compagnie dans 
notre restaurant, qu’ils se régalent bien sûr ! et qu’en sortant 
de celui-ci, ils aient le sourire.
Cependant, vous pourrez tout de même retrouver pour cet été 
une jolie terrasse arborée, nous avons hâte !

Le lieu qui manquait
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Une grande première au Quesnoy, grâce à 
l’investissement des Boutiques quercitaines et 
au professionnalisme des services techniques 

de la Ville. Les 6 et 7 octobre derniers, 2 jours durant, 
la ville à revêtu son costume bavarois. Ça sentait bon la 
choucroute, 160 kg vendu en 2 jours par Les Délices de la 
ferme, l’ambiance sonore était assurée par le groupe Les 
Chamoisés, les stands par des brasseurs et producteurs 
locaux, bref tout ce qu’il 
faut pour vous emmener 
en Allemagne dans une 
grande fête traditionnelle. 
Très rapidement les 
tables se sont remplies, 
l’ambiance battait son 
plein, la musique la 
mesure. 
900 personnes ont pu ainsi 
profiter d’une ambiance 
inédite au Quesnoy. 

« Si je dois remercier des gens, c’est sans 
aucun doute les bénévoles !!!
Daniel en premier lieu, mais aussi ma 
femme qui a passé deux jours non-
stop à faire des crêpes avec une amie 
et des amis de tous horizons, qui ont 

joué des rôles divers. Entrées, mises en 
place, débarrassage, rangements, etc… 

Sans qui tout aurait été impossible.

Si je dois rajouter quelque chose, ça serait juste que c’est 
pour nous une grande réussite.
On a, une fois de plus créé un événement qui, à l’aide 
d’une communication au top, nous a permis de faire 
venir à le Quesnoy, des gens qui n’avaient même jamais 
entendu parlé de la ville. La plupart étaient subjugués de 
trouver une telle ambiance en plein centre-ville.
Je pense que l’on est tous partants pour un acte 2 l’année 
prochaine avec plus d’animations. »

LE MOT DU PRÉSIDENT

Un premier OCTOBERFEST réussi

Renaud Carpentier,
Adjoint au commerce,
à l’Artisanat, au Tourisme 
et au Camping

Restaurants de qualité, lithothérapeute, dépanneur informatique, 
les nouveaux commerçants sont nombreux. La Ville du Quesnoy vit 
incontestablement, et même si le petit commerce subit le contexte 
économique, on peut dire qu’il résiste mieux qu’ailleurs. Les efforts 
pour les animations sont payants, mais c’est avant tout le travail d’une 
équipe, celle des commerçants. 
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le
C’est dans un décor digne d’un film d’épouvante, que les Quercitains de tout âge ont pu traverser le labyrinthe de l’horreur, 

imaginé et conçu par les boutiques quercitaines. Bande sonore et fumigène ont embarqué les plus courageux/curieux 
dans un univers fantastique et effrayant. Entre cris, pleurs et rires nerveux, l’ambiance sombre et macabre était au rendez-

vous, mais toujours avec bienveillance. Bravo aux bénévoles pour leur dévouement «maléfique». 

Vous connaissez Pierrot Bimberlot 
et son goût pour l’hydromel, mais 
connaissez-vous « la malédiction de 
Bimberlot » ? Au travers d’une pièce 
unique et jouée dans des conditions 
particulières , la compagnie de théâtre 
« Les Attrapes-rêves » a investit la 
ville, aidé de médiums, pour enquêter 
sur des phénomènes paranormaux. 

Le soir venu, une pluie de bonbons est venue 
s’abattre sur tous les petits monstres au pied 
du Beffroi.

Le HALLOWEEN des boutiques Quercitaines

Le MARCHÉ DE NOËL des boutiques Le marché de Noël a accueilli une grosse quarantaine 
d’exposants, artisans et associations, durant deux jours. Les 
stands étaient disposés, pour certains dans une ambiance 
cosy, au pied du beffroi. Un large tapis rouge cheminait jusqu’à 
la place pour dévoiler une large zone de fête. On y trouvait les 
habituels stands de vin chaud, bière (BTA), fromages du lycée 
des trois chênes, un stand des Boutiques quercitaines, où l’on 
pouvait boire un délicieux Irish coffee. On y trouvait aussi de 
quoi se restaurer, avec Class burger, par exemple mais aussi, 
des chichis, des crêpes et autres bretzels.
Cette année était particulièrement riche en artisans ; sur 
bois, des créateurs de luminaires et autres décorations 
de fêtes de fin d’année. La fréquentation y a été plus 
importante que l’année précédente , malgré une météo 
plutôt capricieuse, surtout le dimanche.
Les exposants, dans l’ensemble étaient plutôt ravis.
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CHANTIER 2024

La Ville a mandaté en 2020 l’architecte du Patrimoine François Bisman, spécialiste des fortifications. Toute intervention 
sur la muraille classée exige en effet celle d’un architecte du Patrimoine, et la validation du projet par l’Etat au 
préalable. Le travail de M. Bisman a donc consister à dresser un diagnostic historique et technique afin de proposer 
un aménagement respectant le site et permettant en même temps de faire ralentir la vitesse à cet endroit, proche de 
l’école primaire Chevray.

Le projet a été présenté au Conseil municipal et au Conseil des Quartiers en juillet 2021. Le permis d’aménager a 
ensuite dû être obtenu auprès de la DRAC (Préfet). Puis les financements ont été sollicités par le Conseil municipal 
auprès de l’Etat, la Région, le Département en 2022 et 2023. Les 
dernières subventions ont été décrochées à l’automne 2023, 
atteignant 67% du montant HT du projet. Dès la Commission 
d’appel d’offres ainsi que la réunion publique du 26 septembre 
dernier, la décision a été prise de commencer les travaux. 

A l’époque médiévale, la ville comptait 4 portes : les portes 
de Valenciennes, Saint-Martin, Fauroeulx, et de la Flamengrie. 
Sous Charles Quint, face à l’évolution de l’artillerie, la porte de 
la Flamengrie a été murée et supprimée. Elle n’ a été rouverte 
qu’à l’époque de la création de la voie ferrée et de la gare, entre 
1868 et 1872, pour la relier au centre-ville. Un passage est alors 
ouvert à travers la Courtine (haut du rempart).

Porte de LA FLAMENGRIE

A l’époque médiévale, 
la ville comptait 

4 portes : 
les portes 

de Valenciennes, 
Saint-Martin, Fauroeulx, 

et de la Flamengrie

L’origine du projet

La concertation

L’élaboration du projet 

Les travaux d’aménagement de la porte de la Flamengrie ont commencé en novembre dernier. Il s’agit 
d’embellir cette entrée de ville, en traitant la muraille elle-même, la porte et une soixantaine de mètres 
de linéaire. Les travaux s’étaleront jusqu’à l’été prochain, avec un moment de gêne en juin, juillet, août, 

en raison de la fermeture de la porte. Point sur ces travaux dont la préparation a été longue, mais fructueuse, 
puisque la Ville a obtenu pour cette opération un total de 67% de subventions. 

Plus d’infos
sur le projet :
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Dans le projet actuel, l’architecte du Patrimoine, 
a souhaité :

 •  Restaurer le rempart (demie courtine, 
travaux en cours actuellement) et 
partir de l’état de la porte en 1921, 
après sa réouverture.

 •  Restituer une partie des ferronneries 
pour affirmer l’existence de la porte, et 
ralentir, par effet de rétrécissement la 
vitesse des véhicules.

 •  Traiter l’espace public des abords 
immédiats de la porte pour préserver 
la vue libérée sur le rempart rénové

L’opération globale de la porte de la Flamengrie 
s’élève à 923 191.36€ HT. La Ville a obtenu 
618.538.21€ de subventions (67%). Le montant 
restant à sa charge sur cette opération est de 
304.653.15€.

Le calendrier des travaux est susceptible 
d’être modifié en fonction de l’avancement du 
chantier. Les dates seront précisées en début 
d’année 2024 afin que la circulation puisse être 
organisée le mieux possible.

.

La question des arbres :
8 arbres sont implantés sur le périmètre du projet. Seuls 
2 d’entre eux, après diagnostic sanitaire, seront abattus 
compte-tenu de la leur fragilité.
L’état sanitaire de l’ensemble des tilleuls de la rue est 
un problème mis en évidence par 3 études successives. 
La 1ère date de 2003, soit il y a 20 ans. L’étude précisait 
déjà que les tilleuls étaient « usés » et présentaient des 
altérations (cavités et chancres), dus à leur âge, à leurs 
tailles successives,  et qu’ils pouvaient être conservés 
sous surveillance durant 15 à 20 ans. Le rapport 
préconisait leur remplacement par de jeunes sujets. 
Le second diagnostic, réalisé par l’ONF en 2016 
préconise l’abattage de 11 arbres sur 30 pour raison de 
sécurité et recommande lui aussi un remplacement de 
la totalité des arbres. Suite à ce diagnostic, plusieurs 
arbres ont été abattus d’urgence, par mesure de 
sécurité.
Un 3ème diagnostic, cette fin d’année 2023, avec sondage 
précis des 8 premiers arbres a révélé la très grande 
fragilité de deux arbres (n°27 et 28), ces derniers seront 
donc abattus par sécurité.
En conclusion, la lecture des 3 études laisse peu de 
place au doute, les tilleuls, vieux et fragiles, de plus en 
plus en discontinuité, devront à l’avenir être abattus 
et remplacés par une double rangée d’arbres adaptés 
au site. Cette question devra être abordée si un jour la 
requalification de la rue Victor Hugo devenait d’actualité, 
ce qui n'est pas le cas actuellement. 

Plus d’infos
sur le projet :

L'architecte du Patrimoine restitue l'effet porte sans pénaliser la circulation en double sens
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Le pied des arbres est habillé par des massifs colorés

FAUBOURG FAURŒULX

Lancé en 2020, le projet de requalification et d’embellissement 
du Faubourg Fauroeulx a été conduit, comme pour la porte de la 
Flamengrie, par l’architecte du Patrimoine François Bisman. Le 

Faubourg est en effet un ouvrage édifié sous Vauban, qui fait partie 
intégrante du périmètre classé Monument Historique. Nous refaisons, 
à la veille du lancement du chantier, le point sur ces travaux.
L’origine du projet
Ce projet s’inscrit dans la réflexion globale sur l’enceinte fortifiée et 
le souci de rendre la ville plus belle et agréable à vivre. Le Faubourg 
Fauroeulx est une entrée de ville et sa fréquentation, tant par les 
habitants du territoire que par les promeneurs y est importante. La 
vitesse est souvent excessive sur cet axe de 700 mètres de linéaire. 
Par ailleurs, avec des espaces publics anciens et dégradés, le besoin 
de rénovation se faisait sentir depuis longtemps.
La concertation
Le projet a été présenté au Conseil municipal et au Conseil des 
Quartiers en juillet 2021. Le permis d’aménager a ensuite été obtenu 
auprès de la DRAC. Puis les financements ont été sollicités par le 
Conseil municipal auprès de l’Etat, la Région, le Département en 2022 
et 2023. Les dernières subventions ont été décrochées à l’automne 
2023, atteignant, comme pour la porte de la Flamengrie, avec lequel 
il était couplé, 67% du montant HT du projet. 
L’élaboration du projet :
Compte-tenu de l’évolution des politiques publiques et des subventions, de plus en plus guidées par les principes de 
REV3 (lutte contre l’effet de serre, recyclage des matériaux, économies d’énergies, impact carbone), le projet a intégré 
ces exigences. Ainsi, ont été prévus :

› Une voie douce pour les vélos, 
›  Des plantations d’arbres sélectionnés pour être adaptés aux contraintes urbaines (Ulmus columella, Alnus incana 
Aurea, Corylus colurna).

› Des massifs arborés 
› Des matériaux en pierre bleue de l’Avesnois, des pavés plats, 
› L’enfouissement des réseaux aériens, 
› La pose de mâts d’éclairage de nouvelle génération, avec abaissement de puissance,
› Des stationnements par pavés à joints gravillonnés pour permettre l’infiltration des eaux pluviales. 
› La création d’une chicane pour réduire la vitesse des véhicules.
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DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE

Le projet de parc urbain en concertation

Imaginée il y a un peu plus d’un an, l’idée du rachat du terrain 
de 4000m2 rue de la gare a fait l’unanimité au sein du Conseil 
municipal. Depuis, le projet d’aménagement de parc urbain a été 

travaillé par notre paysagiste, Fabienne Guinet. Il a été présenté en 
réunion publique le 12 décembre dernier et fera l’objet d’au moins un 
atelier de travail avec les habitants. Les demandes de financement 
sont en cours et, si elles sont au rendez-vous, le projet pourrait 
entrer en travaux en fin d’année 2024. Présentation de ce projet en 3 
principes directeurs, à discuter et à enrichir.

Un parc traversant, communiquant avec la cité de la Résistance
Le principe est d’ouvrir visuellement le parc, en supprimant les clôtures 
en béton rue de la gare et cité de la Résistance et d’aménager des 
chemins piétonniers, ainsi que des « escaliers » en verdure pour relier 
le quartier de la gare au centre-ville.

Un aménagement piétonnier, éclairé et vidéo-protégé
Les cheminements proposés seraient pluriels, déclinés sous formes géométriques, créant du 
rythme dans l’aménagement et « s’amusant » avec les arbres existants. La gestion du dénivelé 
entre gare et cité est gérée comme une opportunité pour des aménagements soulignant les 
perspectives. L’éclairage au sol, léger, permettra de circuler à tout moment, tout comme la 
vidéo-protection, qui découragera les mauvais comportements.

Une préservation des arbres remarquables
Ancien parc privé, l’endroit recèle quelques beaux sujets anciens, qui seront entretenus. A 
contrario, la friche de taillis, futaies, vignes vierges et lierres est vouée à laisser place à l’espace 
et aux aménagements.

Question en suspens : la clôture du site
La sécurité du lieu est un sujet majeur. Le chiffrage du projet a prévu une variante « avec grilles », au cas où l’expérience 
démontrerait la nécessité de clôturer, dans un second temps.

Coût du projet :
 L’estimation financière sans clôture est de 225.000€ H.T. La Ville espère atteindre 70% de subventions sur ce projet, en 
sollicitant la Région et le Département.
A ces aménagements, il convient d’ajouter le coût d’acquisition de la parcelle, d’un montant de 150.000€.

Rejoignez l'atelier 
participatif le samedi 
6 janvier 2024 à 10h 

devant le château d'eau
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LA VILLE Y TRAVAILLE

Le projet d’aménagement du jardin du Musée néo-zélandais

Dans la foulée des travaux du musée, financés à 100% par les néo-zélandais, l’aménagement du jardin fait partie 
des priorités. De manière à prendre part à ce projet, la Ville a conclu un bail et a réalisé une étude dont le premier 
jet est ici évoqué. L’Etat, désireux d’aider ce projet, ainsi que la Région sont actuellement sollicités pour financer 

l’aménagement, dont le but est d’offrir un cadre de qualité et de détente, ouvert à tous. Ce projet, d’abord soumis à 
l’approbation des Néo-Zélandais, fera l’objet d’une concertation avec les habitants et les amoureux du musée, déjà 
nombreux...

Ce projet fera 
l’objet d’une 
concertation 

avec les 
habitants et les 
amoureux du 

musée 1

1

2 3
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RÉNOVATION DE L'HABITAT

2024 verra le début de la mise en œuvre d’une opération de renouvellement urbain au Quesnoy, dispositif lié 
à notre Statut de « Petite ville de demain », au même titre que Bavay et Landrecies. L’Etat a compris que les 
petites villes de notre taille située en zones rurales avaient souvent concentré les problème sociaux et l’habitat 
ancien dégradé. Jusqu’alors réservées aux ville de plus de 10 000 habitants, les Opérations de renouvellement 
urbain concernent désormais les petites villes. L’ objectif est d’aider financièrement les travaux lourds ou la 
rénovation intérieure de l’habitat, qu’il soit celui de propriétaires occupants, ou dédié au locatif, de manière 
significative, sur un périmètre donné.

- -

LE REPÉRAGE DU BÂTI DÉGRADÉ
LE REPÉRAGE DU BÂTI DÉGRADÉ – 212 BÂTIMENTS REPÉRÉS SOIT 317 LOGEMENTS

Besoins de 
travaux lourds

11 bâtiments
Soit 15 logements

Besoins de 
travaux moyens

67 bâtiments
Soit 117 logements

Besoins de 
travaux

importants

22 bâtiments
Soit 24 logements

Besoins de 
travaux

médiocres

112 bâtiments
Soit 161 logementsSoit 1

tr

oin
ux

s

(désordesgénéralisés, totalité
de l'éléments concerné)

(désordre ponctuel, 
dysfonctionnements 

limités, manque
d'entretien)

(désordres importants, 
dysfonctionnements sur une
grande partie de l’élément)

(plusieurs désordres 
sur clos couvert).

Chiffres clés du repérage

Analyse urbaine réalisée par le bureau d'étude
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Dans le cadre du programme national « Petite ville de 
Demain », la commune est accompagnée par l'Anah 
et la CCPM, pour lutter contre l’habitat indigne. 

Une étude pré-opérationnelle est actuellement en cours, 
couplée avec deux autres communes de la CCPM pour 
mettre en place une OPAH-RU (Opération Programmée 
pour l’Amélioration de l’Habitat – Renouvellement Urbain).

L’étude a pour but de définir un périmètre d’intervention 
et de déterminer les enveloppes financières allouées par 
chaque partie à la convention. 

L’étude a commencé début 2023, par une analyse urbaine 
et un relevé des immeubles nécessitant des travaux qui 
ont été réalisées par un bureau d’étude compétent. 

Parallèlement, des enquêtes ont été réalisées auprès 
de la population pour déterminer une proportion de 
propriétaires occupants et de la propriétaires bailleurs, et 
de relever les ressentis des occupants et les besoins en 
termes de rénovation énergétique. 

De juillet à septembre, des études complètes ont été 
réalisées sur les trois communes, dans des immeubles 
nécessitant une rénovation importante. Ces études de 
cas ont permis d’apporter des éléments supplémentaires 
relatifs aux besoins financiers de rénovation de ces 
immeubles témoins. 

La prochaine étape consiste pour chaque partie à la 
convention, à définir un montant d’intervention par 
catégorie de rénovation. A l’image de la prime à la 
rénovation des façades mise en place en début de 
mandat, des primes seront allouées, cette fois selon 
plusieurs critères : 

• La qualité de propriétaire (bailleur ou occupant)

• Les revenus du propriétaire (en fonction des   
   catégories de revenue références de l’ANAH)

• Le type de rénovation envisagée : 

› Travaux pour accompagner la perte d’autonomie 

› Lutte contre la précarité énergétique

› Travaux de mise en sécurité et salubrité

› Rénovation de façade

› Etc

L’accord de toutes les parties engagées dans cette 
démarche sera formalisé par une convention, qui devrait 
être signée avant la fin du premier semestre 2024, et 
donner le point de départ aux dépôts des dossiers de 
subvention. 

Il s’agit d’une chance pour notre 
territoire de bénéficier d’une 
telle incitation à la rénovation, 
et nous invitons vivement les 
propriétaires à d’ores et déjà à 
se renseigner sur les besoins en 
rénovation de leur maison, pour 
être prêts à déposer un dossier 
de demande de subvention dès 
que ça sera possible. 

Les étapes de l’étude
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DOSSIER

PÉPINIÉRIStE,

Rencontre avec Vim Van Dick, dirigeant de la pépinière VICQ ARBOR, situé à Vicq. 

Les communes dédient des budgets plus importants aux espaces verts, la 
tendance évolue. Le tout vert n’existe pas encore mais en regardant de plus 
près on sent que les communes essayent d’arborer un maximum leurs espaces 
publics. Cela va du rond-point à l’espace dédié à la promenade. 

Vous êtes l’un des fournisseurs de végétaux de la Ville du Quesnoy. Pouvez-vous nous dire qui vous êtes et présenter 
votre entreprise ?

Est-ce que les communes et les entreprises commandent de plus en plus 
d’arbres ? Quelles sont leurs motivations ?

J’ai démarré mon activité avec ma femme en 1989. Au début nous avons fait l’acquisition d’un terrain de 80 ha. 
Comparé à aujourd’hui, nous en sommes à 220 ha, cela paraît peu mais nous débutions. Actuellement nous avons 
25 employés qui m’aident tous les jours et qui prennent soin de toutes les variétés en place. Pour certains nous avons 
commencé l’aventure ensemble, cela fait déjà 30 ans qu’ils nous suivent.

Les communes 
dédient des 

budgets plus 
importants aux 
espaces verts

Vim Van dick, dirigeant de la pépinière VICQ ARBOR,
Fabienne Guinet, paysagiste et Martine Leclercq, adjointe à l’environnement.

UN MÉTIER POUR L’AVENIR

La Ville travaille avec beaucoup de fournisseurs. Elle a rencontré avec la paysagiste Fabienne Guinet l’un d’entre 
eux, pépiniériste. Premier maillon de la chaîne et réceptacle des attentes liées au changement climatique, qui 
influe dorénavant sur les espèces plantées et donc mises en pépinière.
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Tout change ! Là où plantait de simples Hêtres, aujourd’hui on va se diriger vers une espèce plus résistante 
et mettre des Hêtres orientaux. Ils tiennent mieux la chaleur et les périodes de sécheresse. Là où avant l’on 
plantait pour arborer et faire « joli », aujourd’hui on réfléchit différemment. On recherche le pratique avant 
l’esthétique. Il faut aussi comprendre qu’à ce stade on a des connaissances différentes. Avec 30 ans de recul, 
on sait quelles essences sera le mieux adaptées et à quel environnement : un parc, un bord de route, une 
cours d’école...

La concurrence étrangère n’est pas un frein actuellement. 
Chacun a sa spécialité et selon les régions on ne plante pas 
pareil. Le climat influe énormément sur les produits que nous 
traitons. Vous ne planterez pas les mêmes essences d’arbres 
au Canada et en France. Nous travaillons avec beaucoup de 
pays, tels que la Turquie, le Tadjikistan, beaucoup de pays 
du Moyen Orient.

Je me considère comme un vrai passionné. Aujourd’hui ce qui me plaît le plus dans ce métier 
c’est l’accompagnement. Ici vous ne choisissez pas sur catalogue. Nos clients viennent 
directement en pépinière et découvrent les produits dans leur milieu. C’est alors qu’ils 

peuvent découvrir la forme des branches ou encore si l’arbre sera plus évasé ou plus en pointe. Beaucoup 
de communes viennent avec des architectes ou des paysagistes. Entre la demande de la collectivité et les 
envies des paysagistes, il y a nous. Notre expérience fait souvent loi. 
Quand je passe dans une ville pour laquelle nous avons travaillé, et que je découvre 10, 15 ans après que 
l’arbre est toujours là et en bonne santé, je me dis que je travaille pour l’avenir et que ça n’a pas de prix. 

Les conseils que l’on apporte aux collectivités sont notre force. 
Notre expérience du terrain et notre savoir faire permettent 
de faire des propositions adéquates. Quand la commune 
revient nous voir pour un autre projet, c’est là que l’on sait 
que l’on a bien travaillé et cela est très satisfaisant. Des 
fois ils nous arrivent qu’un client arrive avec des demandes 
bien précises et qu’ils repartent avec une liste totalement 
différente. Notre savoir-faire à fait pencher la balance.

Est-ce que vous notez une évolution dans les espèces qui sont plantées par rapport à celles plantées il y 
a 10 ou 20 ans? Est-ce qu’il y a des effets de mode ou des effets du changement climatique à cet égard ?

Apportez-vous des conseils personnalisés aux collectivités ?

Faire pousser des arbres est-il un métier difficile ? Quelles 
sont vos contraintes, vos difficultés techniques ? Est-ce 
que le marché français est menacé par la concurrence 
étrangère là aussi ?

Ce métier vous passionne. Quels en sont les moteurs ?

Là où on plantait pour 
faire joli, aujourd'hui 

on réfléchit 
différemment,

 de manière pratique

Le climat influe 
énormément sur les 
produits que nous 

traitons
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SOLIDARITÉS

Aides alimentaires : un coup de main utile

Paniers Nord Solidaires du Département : 
une aide exceptionnelle contre la précarité

Stéphanie GOSSELIN
Adjointe à la Solidarité, l’Insertion, 
la Lutte contre la fracture numérique, 
le Logement et Ville handicap

La solidarité est un point fort de notre ville ! De nombreux bénévoles 
œuvrent en synergie avec nos agents du centre social pour permettre à 
tous de bénéficier de soutiens ponctuels, ou plus durables, dont chacun 
peut avoir besoin à un moment de sa vie. 
Chaque jour, le centre social est à l'écoute, aidé des partenaires présents 
sur le site, CAF, CCPM, MDIE, ... , pour continuer d'améliorer le quotidien 
de nos citoyens.

La Ville poursuit son action d’aide alimentaire pour celles et ceux, nombreux en cette 
période d’inflation, qui n’arrivent plus à boucler le budget.

Actuellement, la Ville distribue quelques 50 colis par semaine, grâce aux dons 
d’Intermarché.  Afin de compléter les denrées, elle a complété avec des produits de base 
(huile, farine, sucre, pommes de terre, œufs, pommes, carottes...). L’équipe du Centre social 
est à l’écoute des situations difficiles pour accompagner les démarches administratives 
mais aussi pour permettre l’accès à ces colis.

Pour tout contact : 

Centre social : 03 27 47 55 03 - centre-social@lequesnoy.fr

Le Département est la collectivité de la solidarité par excellence. Conscient des difficultés sociales fortes, et 
soucieux de travailler en partenariat avec les producteurs locaux, il a livré dans les Communes des paniers 
solidaires composés de légumes, de lait, de potjevleesch, dont beaucoup de produits bio. 

Au total, dans le Nord, ce sont 30.000 paniers de 10kg qui ont ainsi été distribués. L’opération a été menée avec 
l’association SOLAAL (Solidarité des producteurs agricoles et des filières alimentaires) et la Chambre d’agriculture du 
Nord-Pas-de-Calais.

Pour assurer la distribution, 41 structures ont été mises à contribution (Communes, CCAS, et associations). La Ville du 
Quesnoy a été partenaire.
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MErcI !

Une bonne récolte pour la banque alimentaire

C’est une équipe d’une trentaine de bénévoles qui a 
récolté et trié les denrées dans les supermarchés 
du Quesnoy le week-end des 25 et 26 novembre 

derniers.3,2 tonnes de vivres ont été collectées. Beaucoup de féculents, de conserves, mais aussi de nourriture pour 
bébé ont ainsi été regroupés. Durant tout le week-end bénévoles, membres du Rotary et agents municipaux se sont 
relayés entre la collecte en bout de caisse et le tri dans la salle du camping. L’ensemble du stock e été envoyé au centre 
de Ferrière-la-Grande et alimentera ensuite le réseau associatif (associations, CCAS, épiceries solidaires)...

Il faut noter qu’à travers la France ce week-end de collecte concerne 110.000 bénévoles, 7500 points de collecte : magasins, 
écoles, entreprises...

Entre 2020 et 2023, le nombre de personnes accompagnées par l’aide alimentaire a augmenté de plus de 34%. La collecte 
nationale permet de collecter l’équivalent de 18 millions de repas et de couvrir 10% des besoins d’approvisionnement des 
Banques alimentaires.

Pour participer l’an prochain, contact : s.gosselin@lequesnoy.fr
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Octobre rose une mobilisation de 
tous pour vaincre la prévention du 
cancer du sein.

La semaine bleue

C’est une union de partenaires qui s’est mobilisée 
durant un mois au Quesnoy pour informer toutes 
les femmes de la nécessité de se faire dépister. 

Mireille Raoult et l‘association Quercygale ont ouvert 
la série d’actions avec l’exposition « Femmes, je vous 
aime » puis le concert au Théâtre. Le Centre Hospitalier 
a organisé un stand avec le Dr Guillaume Ramette, 
radiologue, et a proposé des créneaux « sans rendez-
vous » pour se faire dépister. L’association Courir à Le 
Quesnoy a organisé une marche nordique de 8 km 
et le Club de Danse un Flash Mob spécial. Le Centre 
social communal a quant à lui organisé un stand de 
prévention dans la galerie d’Intermarché et a proposé 
un spectacle au Théâtre intitulé « Les dépisteuses ». 
Enfin l’AHPAD Vauban a organisé un lâcher de ballons. 
Les arbres du jardin de l’église se sont également parés 
de rose, et ont largement contribué au rayonnement 
de l’action. Une sacrée mobilisation, dont les bénéfices 
sont reversés à l’IRCL.

Cette année a eu la première édition d’une 
quinzaine bleue, remplaçant la semaine 
traditionnelle, qui renforce les liens avec 

nos aînés et insuffle la solidarité auprès des 
plus fragiles.
Le programme des animations menées par 
le centre d’insertion sociale et communal a 
complété les actions de l’intercommunalité. 
Ainsi, des repas intergénérationnels ont 
été organisés au sein de la cantine scolaire, 
permettant de profiter de la compagnie des 
élèves. S’en est suivi une démonstration de 
Pâtisserie menée par Monsieur Fievet, qui a 
réveillé les papilles participants visiblement 
ravis de déguster leurs tartes au sucre maison. 
Enfin, une balade savoureuse et sauvage 
a permis de faire découvrir autrement nos 
remparts et les trésors qu’ils abritent, par la 
cueillette notamment d’herbes aromatiques. 
Au total, c’est près de 61 personnes qui ont pu 
profiter de ces actions. 40 pour les repas, 15 
pâtisserie, 11 balades.
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COLIS DE NOËl
DISTRIBUTION DES

LES AÎNÉS

De la préparation à la distribution

Chaque année la Municipalité offre le colis de Noël à nos aînés de 70 ans et plus.
La Commission des aînés a sélectionné les meilleurs produits proposés par 
lescommerçants quercitains.En tout, ce sont 650 colis qui ont été confectionnés dans 

les locaux du centre Lowendal. La Ville pourrait passer commande de colis « tout faits » à 
des sociétés spécialisées, mais elle préfère, malgré l’ampleur de la tâche confectionner elle-
même ces colis, ce qui permet de s’approvisionner dans nos commerces locaux et de les 
soutenir, tout en ayant une qualité de colis meilleure, avec des produits frais (boudin blanc 
mis sous vide, coquille fraîche, jacinthe).  
Le Conseil municipal et plusieurs Conseillers de Quartier se sont mobilisés le samedi 16 
décembre pour distribuer à domicile pour livrer ces paniers avant les fêtes.
C’est un plaisir d’aller à la rencontre de nos ainés. 
Les résidents quercitains des Ehpads  ne sont pas oubliés. En accord avec le personnel des 
quatreétablissements que compte la ville, nous sommes allés jusqu’à eux pour échanger 
quelques mots, un sourire. L’occasion de prendre de leurs nouvelles et de cultiver le lien, 
dont nous avons tous besoin !

Axelle DECLERCK,
1ère Adjointe, 
Adjointe à la Culture, 
aux Jumelages, 
aux Aînés et aux Cérémonies
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LES AÎNÉS

Palmier, fleurs exotiques et noix de 
coco ont envahi les salles Mormal 
et Vauban pour le traditionnel repas 
des aînés le 15 octobre dernier. C’est 
en toute décontraction et avec un 
large sourire que l’équipe municipale 
a organisé ce moment convivial et 
chaleureux. Entre chaque plat, la 
piste de danse n’a pas désemplie. 

LE REPAS DES AÎNÉS
SOUS LE SOLEIl DES tRoPIQUES !
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Le centre communal et social est complété de l’offre de 
service envers les allocataires de la Caisse d’Allocations 
Familiales. En effet, les permanences CAF reprennent un 
mercredi sur deux, entre 13h45 et 16h45, salle Barbara, 
dès janvier 2024 ! Les rendez-vous sont à prendre sur le 
site caf.fr.

Notez les prochaines dates : 

> mercredis 17 et 31 janvier 2024, 
> 14 février 2024, 
> 13 et 27 mars 2024, 10 avril 2024.

Mutuelle communale : c’est Just !
Depuis toujours la santé publique est l’un des enjeux majeurs de notre société et un axe fort porté par la Ville de 
Le Quesnoy. C’est dans cette dynamique que la commune continue d’assurer la protection santé de ses habitants.
La Ville de Le Quesnoy est partenaire de Mutuelle Just et 
compte à ce jour plus de 216 personnes protégées par 
le dispositif de la mutuelle communale. Ces habitants 
bénéficient aujourd’hui d’une offre de complémentaire 
santé performante à tarif modéré. Plusieurs niveaux de 
garanties sont proposés, afin de choisir celui le plus adapté 
à ses besoins et son budget. Côté santé, les garanties 
couvrent les frais de santé en hospitalisation, en soins 
courants, en optique, en dentaire, en auditif et même en 
bien-être & prévention.
Côté portefeuille, le gain de pouvoir d’achat peut aller 
jusqu’à 450€ par an (selon une étude menée en 2021 par 
la Ville de Reims, également partenaire de la Mutuelle Just).
Une mutuelle protectrice qui inclut de nombreux avantages 

en phase avec l’importance de la prévention santé, de la 
préservation du bien-être et du bien-vieillir, l’offre de 
mutuelle communale inclut également des services et 
des avantages variés. Chaque adhérent peut notamment 
accéder à la téléconsultation médicale 24h/24 et 7j/7, avoir 
des séances d’ostéopathie prises en charge, bénéficier du 
remboursement de sa licence sportive jusqu’à 40 € par an…

DES PERMANENCES À LE QUESNOY
Le 24 janvier, 21 février, 20 mars, 24 avril, 15 mai, 26 
juin, 24 juillet 2024 dans votre CCAS. Uniquement 
sur réservation au 0 809 546 000 ou sur le site 
www.just.fr dans la rubrique « nos agences ».



42 LE QUESNOY VILLE FORTE

MUSÉE

Le musée de la Libération au Quesnoy est enfin inauguré. En présence de plus 
de 200 donateurs néo-zélandais et du Président du New Zealand Memorial 
Trust, Sir Don McKinnon, ancien ministre des Affaires étrangères néo-

zélandaises, de Dame Patsy Reddy, Présidente de la fédération néo-zélandaise 
de Rugby, et de Sir Tim Lawrence, représentant la famille royale britannique. Ce 
musée vient concrétiser les formidables liens d’amitié établis après la Première 
Guerre mondiale entre quelques Quercitains et leurs libérateurs venus de l’autre 
bout du Monde. Ce musée ouvre une nouvelle page de nos relations avec la 
Nouvelle-Zélande et renforcera nos échanges touristiques et culturels. Cet 
événement riche en émotion, a commencé par la bénédiction du musée par la 
troupe Maori NgātiWaewae le mardi 10 octobre à 7H tandis que l’inauguration 
officielle a eu lieu le mercredi 11, à 11H sous le soleil Quercitain. Voici un retour en 
image sur les plus beaux moments de ces deux jours.

DU MUSÉe NÉo-ZÉLANDaIS
La vie

Retour sur l’inauguration
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Vous êtes le tout nouveau directeur du 
Musée Te Arawhata. Pouvez-vous nous 
expliquer comment se passent les débuts 
de ce lieu ?  

Josh Hansen :  Cela a été incroyable de 
recevoir les visiteurs au sein de Te Arawhata 
au cours des derniers mois. Après de nombreuses 
années de travail, nous avons enfin ouvert les portes 
du musée. C’est un grand accomplissement rendu possible 
grâce à la collaboration des habitants du Quesnoy et de 
la Nouvelle-Zélande. Nous souhaitons poursuivre cette 
collaboration dans l’avenir.

À ce jour, nous avons accueilli presque 2000 
personnes curieuses de découvrir notre 
musée moderne.  Sur ces 2000 visiteurs, 
plus de 500 venaient de Nouvelle-Zélande. 
Le public est très impressionné par le musée. 
Il suscite l’émotion de tous. C'est touchant 
d'entendre les récits de nos visiteurs et leur 
lien personnel avec la guerre et Le Quesnoy.

Le lancement d’un tel équipement 
culturel est-il compliqué ? Comment 
organisez-vous cette entrée en piste ?

Le musée est le résultat de nombreuses 
années de travail d’historiens et d’artistes néo-zélandais, 
d’entreprises également, que nous remercions. L’architecte 
Véronique Coupet a fait une réalité de ce dont nous rêvions. 
L'intégration de la technologie et des sculptures dans un 
magnifique bâtiment ancien présente ses défis. Maintenant 
que nous y sommes parvenus, le résultat est un bel espace 
qui ressemble à un foyer chaleureux pour tous les visiteurs. 
Nous voulons que le musée devienne un lieu où les Français 
et les Néo-Zélandais aiment passer du temps et souhaitent 
revenir encore et encore.

Nous avons eu la chance de travailler avec le studio Wētā 
Workshop, connu pour son approche cinématographique, 
qui a conçu une expérience émotionnelle et multisensorielle 
hors normes.

Ce musée est très différent de ceux qu’on a pu voir jusqu’à 
maintenant. Nous en sommes fiers. Il nous faut maintenant 
le présenter au monde !

Quels sont les temps forts que vous préparez pour 2024 ?  

En février, nous dévoilerons un banc de parc offert par New 
Zealand Rugby et les All Blacks au cours d’une cérémonie. 
C’est un banc sculpté selon les techniques traditionnelles 
maories. 

L’ANZAC Day sera également un grand événement pour le 
musée. Nous espérons que de nombreux Néo-Zélandais 
viendront le dernier week-end d’avril. Nous organiserons 
de nombreux événements spéciaux toute la semaine, il faut 
garder un œil sur les annonces à venir !

Nous proposerons des événements mensuels, notamment 
un événement spécial pour les Jeux Olympiques en juillet.

Surveillez aussi nos réseaux sociaux et nos dépliants car 
il y aura de nombreux événements amusants. Nous avons 

également des plans pour le parc du 
musée.

Un objectif clé pour nous en 2024 
est également d’accueillir autant de 
groupes scolaires que possible en 
provenance de France et de Nouvelle-
Zélande. Deux groupes scolaires 
néo-zélandais ont déjà réservé des 

visites pour l’année prochaine. C’est très 
enthousiasmant.

L’inauguration a été un moment mémorable. 
Comment les donateurs ont-ils vécu celui-ci ? Vous 
ont-ils donné leurs impressions avant de repartir ?

L'inauguration fut un événement formidable pour le musée 
et Le Quesnoy. Merci à tous les habitants qui 
nous ont si chaleureusement accueillis. La 
ville était magnifique sous le soleil d’automne. 
Les donateurs ont été très impressionnés. Ils 
ont remarqué l’accueil chaleureux qu’ils ont 
reçu, la beauté de la ville et le lien étroit avec la 
Nouvelle-Zélande. Je pense que tout le monde 
en Nouvelle-Zélande s'est senti très privilégié 
d'être présent à l'ouverture et de franchir cette 
nouvelle étape dans notre amitié. Cela vient 
après des années de travail acharné de la part 
de nombreuses personnes ; c’était donc un 
moment d'émotion. 

L’inauguration 
fut un 

événement 
formidable 

pour le musée 
et Le Quesnoy.

Entretien avec Josh Hansen

Blandine Demailly est 
assistante de direction 
au musée. Désormais 
habitante du Quesnoy, 
elle a grandi près de Lens et 
est titulaire d’un Master en Etudes 
britanniques de l’Université de Lille. Elle 
aide au bon fonctionnement du musée 
avec une attention toute particulière sur 
les projets éducatifs et les événements 
locaux. N’hésitez pas à aller la rencontrer !

Une équipe pour
vous accueillir :

Le musée Te Arawhata 
est ouvert tous les jours 
sauf les lundis et mardis. 
Fermé du 24 décembre 
au 30 janvier. 

Réouverture 
le 31 janvier. 

Entrée pour les habitants du Quesnoy et de la CCPM : 
5€. Tarif normal : 15€.
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Vous avez largement contribué au recueil de documents dont 
sont issus les textes diffusés au musée. Pouvez-vous nous dire 
quel a été votre rôle dans cette aventure de l’ouverture du 
musée Te Arawhata ?
Weta Workshop, qui a conçu l’exposition 
du musée, m’a contacté il y a deux ans 
pour intégrer leur « Pôle Recherches ». 
Ils avaient eu connaissance par Nathalie 
Philippe qui est Maître de conférences 
à l’université de Waikato en Nouvelle-
Zélande, de mes travaux sur les soldats 
du Quesnoy et sur mon intervention au 
colloque international qui s’était déroulé 
au théâtre des 3 chênes en 2018 sur la 
vie au Quesnoy durant l’occupation de 
14-18.
Ils souhaitaient que des quercitains 
de l’époque soient cités, que l’on en 
apprenne sur eux, ce qu’ils avaient 
enduré, vécu et leurs actes pendant 
cette période très compliquée. De ce fait, j’ai été choisi comme 
seul historien français, et quercitain, à travailler sur le contenu 
du musée.

Cela a nécessité des mois de travail dans les archives municipales, 
départementales et nationales, y compris au service historique 
de la défense à Vincennes. Mais aussi d’explorer la presse et des 
ouvrages d’époque aussi bien français que néo-zélandais… etc. 
Comme l’ensemble des historiens associés à ce projet, j’étais 
bénévole, c’est la passion qui nous a animé. 
Bien évidemment plusieurs réunions ont eu lieu avec l’équipe en 
Nouvelle-Zélande par visio-conférences, souvent en pleine nuit 
compte-tenu du décalage horaire, mis à part ce « détail » ce fut 
une magnifique aventure !

Quel regard portez-vous sur ce musée en tant qu’historien ?
Le musée, au-delà de la valeur historique a une dimension 
humaine. Bien évidemment il aborde l’amitié entre notre ville 
et la Nouvelle-Zélande, un cas unique en France et peut-être en 

Europe, mais l’orientation « humaniste » 
est bien présente. 
Weta Workshop insistait pour que 
nous mettions l’humain, les relations 
humaines au cœur de nos recherches. 
Pas seulement des faits militaires, 
des dates, des batailles, mais surtout 
des moments de vie. C’est pour cela 
qu’une grande partie des textes que 
j’ai proposés sont issus de journaux 
écrits par des quercitains de l’époque. 
Il fallait s’imprégner de leurs ressentis, 
de leurs émotions. Tout cela, allié à la 
technologie numérique, fait du musée 
Te Arawhata une formidable vitrine 
pour notre ville et pour la nouvelle 
génération de musée 2.0.
Et puis cela m’a permis de rencontrer 

d’autres historiens, notamment néo-zélandais, comme 
Christopher Pugsley, une pointure sur la guerre de 14 !
L’aventure s’arrête-t-elle là ou continuez-vous à alimenter le 
musée ?
Oh non, l’aventure n’est pas terminée. Josh Hansen le directeur 
du musée et son adjointe Blandine Demailly, ont des projets 
d’expositions, d’animations pour l’année 2024 où mes recherches 
pourraient encore avoir leur place. Il nous reste du « stock » si je 
peux dire. Tout cela se met en place actuellement. Et puis, passant 
souvent au musée, il arrive que j’accompagne des visiteurs en leur 
donnant des compléments d’informations. C’est un musée vivant.
De plus, en 2024 si tout va bien, un livre que je co-écris avec 
Nathalie Philippe sur Le Quesnoy en 14-18 devrait sortir. 
Il complètera ce que le musée présente en abordant des 
thématiques plus précises. Bref... l’aventure continue !

Interview de Gregory Chermeux, historien local 

Le musée, 
au-delà de la 

valeur historique 
a une dimension 

humaine.

RENCONTRE
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Elle est l'une des pierres angulaires dans la concrétisation du musée néo-zélandais 
et pourtant, vous ne la connaissez peut-être pas encore. Elle, c'est Véronique 
Coupet, architecte du musée, relais essentiel entre la volonté du Trust et la 

concrétisation sur le bâtiment. Elle a passé des heures à dialoguer avec nos amis NZ, 
souvent en visioconférence, la nuit, pour comprendre leurs attentes et les traduire en 
règlementation française... Coup de projecteur et coup de chapeau à une Quercitaine, 
qui a donné plus que de raison pour que le musée soit une réussite.

Interview de Véronique Coupet

Vous êtes l'architecte française du musée Neo-Zélandais, 
votre Cabinet Hyperbole, est basé au Quesnoy. Pouvez-
vous nous en dire un peu plus sur vous et sur les 
circonstances qui vous ont amenée à travailler avec le 
New Zealand Memorial Trust ?

Nous sommes une jeune société puisque l'agence 
d'architecture Hyperbole existe depuis le 1er février 2021. 
Cependant, l'équipe d'Hyperbole possède une solide 
expérience car nous sommes 3 architectes et 1 conducteur 
de travaux tous issus de l'agence d'architecture Simon, 
installée de longue date au Quesnoy, dont nous assurons 
la reprise. Après plus de 15 ans de travail en commun, nous 
constituons une équipe soudée qui a été complétée de 2 
personnes supplémentaires depuis la reprise de l'agence. 
Nous travaillons sur le projet Néo-Zélandais depuis 2017, 
date à laquelle Marie-Sophie nous a présentés au Trust. 
Nous en profitons d'ailleurs pour l'en remercier ! Le trust 
cherchait en effet une agence d'architecture sur place, pour 
suivre les travaux.  Au fur et à mesure des années, le projet 
a fortement évolué pour en arriver au projet réalisé.

On a pu voir que vous vous étiez passionnée pour ce 
projet. Y avez-vous consacré beaucoup de temps? A-t-il 
demandé plus d'énergie que d'autres projets ?

Oui, j'y ai consacré beaucoup de temps et d'énergie car il s'agit d'un "projet atypique" pour plusieurs raisons. La première est bien 
évidemment le fond du projet : je pense en effet qu'il est très important d'expliquer ce qui s'est passé au Quesnoy il y a plus d'un siècle 
et de faire perdurer ce devoir de mémoire. Je suis donc honorée d'avoir pu travailler sur ce projet. La barrière de la langue n'a pas 
toujours été simple à gérer et il a fallu traduire, par exemple, tous les mails qui chaque jour étaient très nombreux ! Il est à noter que les 
Néo- Zélandais n'ont pas les mêmes normes que nous, la même manière de travailler et il a fallu expliquer les choses, discuter, pour que 
chacun puisse se comprendre et surtout avoir confiance.  Enfin, il ne nous est pas donné tous les jours l'occasion de travailler avec Weta 
Workshop qui est une pointure en matière de scénographie !  Pour toutes ces raisons, ce projet m'a donc vraiment passionnée et j'y ai 
en effet passé bien plus d'heures que de coutume mais ce projet m'a aussi fait voyager de part toutes les rencontres qu'il a amenées ! 

Que diriez-vous de ce musée qui est un peu votre bébé ? Comment le voyez-vous vivre à l'avenir ?

J'espère qu'il va bien vivre et qu'ils mettront en place de nombreuses activités qui l'animeront, notamment auprès des groupes scolaires. 
J'espère également qu'en dehors de son aspect "Mémorial", il puisse faire découvrir au plus grand nombre les traditions et l'art de vivre 
en Nouvelle-Zélande. Il ne faut pas que cela soit uniquement un musée au sens historique du terme mais un lieu d'échanges, de vie et 
de découvertes entre la France et la Nouvelle-Zélande. 

Êtes-vous allée en Nouvelle-Zélande après ce projet ? Avez-vous envie d'aller visiter ce pays ?

Je ne suis pas encore allée en Nouvelle-Zélande pour l'instant mais l'envie ne m'en manque pas ! Nous avons eu, pendant 1 an et 
demi, une réunion hebdomadaire en vidéo pour élaborer le projet en étroite collaboration du Trust ce qui nous a permis de tisser de 
nombreux liens avec nos interlocuteurs néo-zélandais. Cela nous a vraiment donné envie d'aller visiter leur beau pays mais au vu du 
temps  de transport et au vu du temps passé sur le projet, je n'ai pas encore eu l'occasion de mettre mon projet à exécution !  J'ai 
toutefois "contaminé" ma famille car mon travail déborde souvent sur la vie familiale : mon fils y est parti 2 mois et ma fille part là-bas 
début janvier pour 4 mois ! Cela nous semble important d'entretenir et d'enrichir les échanges qui ont démarré il y a plus d'un siècle 
entre nos deux pays !
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Pouvez-vous nous en dire un peu plus sur l’organisation et le but 
de ce voyage ?

Jean-Philippe Froment : L’Association Le Quesnoy Nouvelle-
Zélande a organisé depuis sa création en 1999 six voyages en 
Nouvelle-Zélande. Gérard Richon, notre regretté président avait 
projeté le dernier en 2021. Charlotte Rufin, notre trésorière, l’a 
préparé. Après 2 reports en raison du Covid, 10 membres de 
l’Association ont pu enfin en novembre visiter ce beau pays dans 
un périple de 3200 km qui les a conduits de l’île du Nord à l’île 
du Sud et l’île Stewart. Nous avons pu ainsi apprécier la diversité 
des paysages, visiter des sites géologiques uniques, des réserves 
de la faune et de la flore endémiques de ces îles. Ces réserves 
essaient de sauver des espèces, y compris l’emblématique kiwi, 

menacées par l’introduction de rongeurs et d’animaux amenés 
par l’homme, comme l’opossum devenu par sa prolifération un 
fléau visible pour les forêts.

Nous avons reçu un accueil inoubliable à Cambridge, notre ville 
jumelle. Le Cambridge Brass Band dont nous nous souvenons 
du concert donné au Quesnoy en 2018, nous a donné un 
spectacle le vendredi soir. Nous avons participé avec nos hôtes 
aux commémorations du 11 novembre, accueilli par un põwhiri, 
cérémonie maorie. Un honneur et grand moment d’émotion. Un 
grand merci à Alana McKay, Présidente de « The Cambridge-Le 
Quesnoy Friendship Association » qui a organisé nos 3 jours dans 
cette ville et à nos hôtes.

EN noUvELle zÉlanDE
L’association Le Quesnoy-Nouvelle Zélande

a organisé un voyage

Cérémonie de l’Armistice Day le 11 novembre à Cambridge, notre ville jumelée

Accueil du groupe à l’Hôtel de ville avant le concert du Cambridge Brass Band  
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L’ouverture du musée toute récente crée-t-elle une dynamique nouvelle pour 
l’association et nos amis néo-zélandais ?

JPF : Comme en témoigne le médaillon qui orne la chambre du parlement à Wellington, 
Le Quesnoy est un lieu emblématique pour les néo-zélandais. Le mémorial était déjà un 
lieu de passage pour tous ceux qui voyagent en Europe, le musée ne peut que renforcer 
les liens historiques qui unissent nos 2 nations. Le devoir de mémoire est très fort chez 
eux, y compris pour les jeunes générations. Nous en avons de nombreux exemples. Nous 
avons d’excellentes relations avec Josh Hansen, directeur du musée, et nous travaillerons 
en bonne harmonie pour faire connaître ce pays, son histoire, sa culture et notre histoire 
commune.

L’association a accueilli d’ailleurs un certain nombre de Néo zélandais voyageant en 
individuel ou en groupe depuis septembre. 

Quel est votre principal objectif pour l’année 2024 ?

JPF : Nous allons continuer d’accueillir les NZ, en particulier début avril les élèves d’un lycée 
d’Invercargill qui nous revient après une interruption liée au Covid, et allons préparer le 
25ème anniversaire de notre asso et celle du jumelage. Par ailleurs, nous allons poursuivre 
nos différentes activités (journée du cinéma NZ, conférences,….)

Vue sur Auckland sur le Mont Eden

 Exposition en mémoire de la libération du Quesnoy

Visite du Parlement à Wellington, 
capitale de la Nouvelle Zélande 

guidée par Louise Upston
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SÉCURITÉ

Vous avez pris le commandement de la gendarmerie en 
octobre dernier. Quelles sont vos priorités d'action ? 
Major Duhamel : Mes priorités d’action sont de lutter contre 
la délinquance de tout type et d’assurer la sécurité de nos 
concitoyens. L’action principale va se polariser sur les trafics 
en tout genre, notamment la lutte contre les infractions liées 
aux stupéfiants qui génèrent d’autres infractions tel que les 
vols, les cambriolages, les conduites à risque. Ensuite, les 
contrôles routiers et la lutte contre les comportements à 
risque sur la route doivent être permanents pour éviter les 
accidents. 

Quelles difficultés rencontrons-nous le plus sur notre territoire ?
Je découvre la commune et la vois sous l’œil d’un nouveau 
résident : elle est vraiment très belle. Les remparts, les 
fortifications, la vieille ville, l’activité, l’étang… C’est vraiment 
très beau, et on se rend compte que tout est fait pour y être 
bien. Le dynamisme autour de la commune est surprenant. 
Pratiquement toutes les semaines il y a un évènement.
Cela, associé à un réseau routier favorable crée un flux de 
personnes permanent. Nous rencontrons une délinquance de 
passage, des conduites à risque et certainscomportements 
douteux. 
Une autre difficulté rencontrée est le trouble du comportement 
menant à des faits de violences, tant sur la voie publique qu’à 
domicile ou dans le milieu familial, lié à une consommation 
abusive notamment d’alcool. Ce phénomène n’est pas propre 
à la commune, il est quasi généralisé, mais il est réellement 
surprenant de se rendre compte qu’une très grosse partie des 
faits constatés sont liés à cette consommation abusive et à 
la banalisation voire la déresponsabilisation de la part des 
auteurs sous prétexte de l’ivresse. Je rappelle simplement 
qu’une infraction sous l’effet de l’alcool ne justifie en rien 
l’acte commis, mais qu’il est une circonstance aggravante 
conduisant systématiquement, au vu du code pénal, à une 
peine de prison.

 Vos équipes sont très présentes sur le terrain. Est-ce le 
fruit d'une évolution ou d'un changement d'approche de la 
délinquance ?
La présence et la visibilité sont des actes de prévention. 
Le sentiment de sécurité fait partie du bien vivre. Il y a en 
permanence, au minimum, une patrouille sur la circonscription. 
Et plusieurs unités tournent sur la circonscription : les brigades 
de Bavay et Landrecies, les brigades motorisées d’Hautmont 
et Valenciennes, le peloton de surveillance et d’intervention 
d’Avesnes-sur-Helpe et d’autres unités. Se montrer est 
préventif et dissuasif. 

Quels  liens  avez-vous avec la Police municipale du Quesnoy ? 
La Police municipale est la police du maire. En avoir une 
est une chance car ce n’est pas une obligation. Avoir une 
Police municipale permet une très bonne connaissance de 
la commune et de la population. Sa présence est dissuasive 
et sécuritaire sur le terrain avec une réponse d’action très 
rapide. J’ai eu à remarquer, quasi quotidiennement, les 
excellentes ententes et relations entre la gendarmerie, la 
Police municipale mais aussi l’adjoint au maire chargé de 
la sécurité, qui est omniprésent.Nous pouvons solutionner 
rapidement certains faits. Les policiers municipaux sont 
responsables de la vidéoprotection, qui, quoi qu’on en pense, 
est un élément de dissuasion devenu indispensable de nos 
jours. L’exploitation sous réquisition judiciaire nous permet 
d’avoir des éléments et d’identifier des auteurs d’infraction 
avec beaucoup plus de facilité.

Bonnes fêtes de fin d’année et une très bonne nouvelle année 
2024.

Le Major Duhamel a grandi à Valenciennes et a d’abord été gendarme en Mayenne avant 
d’être affecté au Cateau-Cambrésis puis de revenir aux sources. Créateur de la Maison de 
Protection des Familles du Nord à Valenciennes en 2020, il bénéficie d’une riche expérience 
dans l’accompagnement et le suivi des violences. Rencontre.

Rencontre avec le Major Castella,
nouveau commandant de la gendarmerie

Prise de fonction du Major Duhamel en présence des 
gendarmes et des Maires du territoire
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Nos caméras de vidéo-protection installées dans 
le centre-ville ou la base de loisirs permettent en 
premier lieu de résoudre de nombreuses enquêtes. 
Dégradations, vols, agressions ou simples accidents 
sont élucidés rapidement grâce à ces équipements. 
C’est la Police municipale qui visionne les images 
après que les faits soient signalés. Après plus de 5 
ans de mise en œuvre, on peut dire que l’expérience 
est probante. La Ville travaille au complément de son 
dispositif, surtout pour lutter contre les cambriolages, 
en moyenne autour de 10 par an dans notre ville. 

Vers l’installation de nouvelles caméras de vidéo-protection

La signature de la convention Ville-Gendarmerie
pour gagner du temps et être plus efficaces.

La Ville et la gendarmerie 
d’Avesnes ont signé un 
nouveau dispositif « petites 
villes de demain ». En quoi 
cela consiste ?

Frédéric Devillers : La 
commune relève de la compétence de la brigade 
autonome du Quesnoy, qui a son tour dépend de la 
compagnie de gendarmerie d’Avesnes-sur-Helpe. 
C’est un engagement qui renforce les relations Ville-
gendarmerie afin d’assurer à la population un maximum 
de tranquillité et de sécurité. 
Grâce à ce contact privilégié et direct, nous gagnons 
du temps dans les procédures. Par exemple, lors 
du malheureux accident de la grande roue l’été 
dernier,moins d’une heure après les faits,la gendarmerie 
avait les images de la vidéo protection à disposition 
pour l’enquête. C’est aussi une aide précieuse pour 
l’élaboration des dossiers de sécuritépour les événements 
festifs qui doivent être validés par la Sous-préfecture.

Quelle est la place du numérique dans ce contrat ? 
Il y a des nouveautés. Plusieurs plateformes sont à la 
disposition du public par internet, je me permets d’en 
faire ici une première communication.

Sur la plateforme, 
www.plus.transformation.gouv.fr/voxusagers, 
vous pouvez partager votre expérience avec les 
services de gendarmerie.

Sur la plateforme, 
www.service-public.fr/cmi, 
vous pouvez signaler des violences sexuelles ou 
sexistes.

Sur PHAROS,www.internet-signalement.gouv.fr,  
vous pouvez signaler des contenus illicites

et enfin grâce au dispositif 
AGEND-ET-VOUS https://lannuaire.service-public.
fr/hauts-de-france/nord, 
vous pouvez prendre rendez-vous en ligne en 
gendarmerie du Quesnoy et gagner du temps.

Ces liens internet permettent de simplifier et d’accélérer 
les démarches administratives des habitants. Pour 
les personnes en difficulté avec internet, il ne faut pas 
hésiter à venir à l’accueil du Centre social.

Frédéric DEVILLERS
Adjoint à la sécurité
et aux grands événements
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CCPM Interview de Jean-Pierre MAZINGUE, 
Nouveau Président de la CCPM

Vous avez été élu, le 
19 octobre dernier, 
Président de la CCPM 
suite au départ de 
Guislain Cambier pour 
le Sénat. Pouvez-vous 
vous présenter ?
Jean-Pierre Mazingue : 
Oui, tout d’abord je tiens 
à vous dire que c’est 
avec grand plaisir que je 
réponds à vos questions 
et vous précise que je 
suis un lecteur assidu du 
bulletin municipal de Le 

Quesnoy qui me fait un peu rêver, moi, Maire de Poix du Nord. 
Je suis effectivement élu à Poix du Nord depuis 2001, je suis 
allé ensuite, pour des raisons professionnelles, dans une autre 
Région de France et en suis revenu en 2013. J’en suis à mon 
second mandat de Maire à Poix du Nord. Depuis 2020 j’étais 
également Vice-Président de la CCPM avec des délégations 
assez larges, allant du SCOT au tourisme, ce qui m’a d’ailleurs 
amené à être Président de l’Office de tourisme de l’Avesnois, 
né au 1er janvier 2023 de la fusion de l’ensemble des offices de 
tourisme des 4 communautés de communes. Lorsque Guislain 
Cambier a été élu Sénateur, c’est en accord, et je dois dire à 
la demande de mes collègues Vice-Présidents, que je me suis 
présenté pour lui succéder, dans l’esprit d’être le capitaine 
d’équipe d’un exécutif que j’ai souhaité élargir pour tenir 
compte de l’arrivée dans le conseil communautaire de près 
de 50% de nouveaux maires ou délégués communautaires. 

Quels sont vos axes prioritaires d’actions pour notre 
territoire ?
JPM : Le premier grand axe est incontestablement de tout 
faire pour créer de la richesse sur le territoire pour pouvoir 
la répartir sur l’ensemble de celui-ci. Le développement 
économique est donc un des premiers axes que j’ai le plaisir 
de partager avec Madame le Maire de Le Quesnoy en sa 
qualité de Vice-Présidente du Pays de Mormal en charge du 
développement économique !
Un second axe, mais ce n’est pas une hiérarchisation, est 
de contribuer à l’attractivité de notre territoire, attractivité 
économique comme évoqué, attractivité touristique, culturelle 
se fondant également sur notre remarquable patrimoine. A 
ce niveau là, bien entendu, Le Quesnoy, avec ses multiples 
réalisations, est l’un des fers de lance de cette politique. 
J’ajouterai également un axe très important qui concerne 
l’habitat, avec une volonté partagée avec les communes, 
de lutter contre les passoires thermiques, contre l’habitat 
insalubre, de permettre la restauration de nos cœurs de villes 
et de nos villages au travers différents programmes dans 
lesquels nous nous engageons conjointement, communes, 
communauté de communes, avec les organismes compétents. 
Ce qui est aussi essentiel pour moi, c’est que la communauté 
de communes soit à l’écoute et au service des communes, de 

la plus grande à la plus petite, en identifiant les besoins et en 
apportant, chaque fois que cela lui est possible et entre dans 
ses compétences, des réponses concrètes.

Le ramassage des déchets, des emballages recyclables 
et du verre va connaître des changements importants 
dès le début de l’année 2024. Pouvez-vous nous rappeler 
ces changements et pourquoi ils ont lieu ?
JPM : Le changement majeur concerne le dépôt du verre 
dans des points d’apport volontaire mis en place dans chaque 
commune et ce dès le 1er janvier 2024, puis dès le 1er juillet 
2024, la poubelle de tri sera ramassée une fois tous les 15 
jours et il sera mis en place la taxe d’enlèvement des ordures 
ménagères incitative permettant aux usagers d’agir sur leurs 
factures en fonction du nombre de levées. Une communication 
de proximité est en cours. 
Il y a deux raisons essentielles. C’est d’une part une volonté 
de tout faire pour réduire la production d’ordures ménagères.
La seconde raison est clairement financière. Nous avons à 
faire face à une augmentation des coûts liée à la décision de 
l’Etat d’augmenter considérablement la TGAP (taxe d’Etat) 
qui entre dans la détermination de notre taxe d’ordures 
ménagères. D’autre part il y a une volonté, qui est écrite 
dans le pacte de la communauté de communes, de ne pas 
augmenter la taxe d’enlèvement des ordures ménagères. 
Pour faire face à ce dilemme, l’apport du verre permettra de 
réaliser des économies, marquera aussi un geste citoyen et 
permettra de maintenir le niveau de la taxe sur les ordures 
ménagères. 

Que répondez-vous à ceux qui pensent que ce ramassage 
du verre en points d’apport volontaire plutôt qu’en porte 
à porte est un recul ?
JPM : Non, c’est au contraire une avancée si l’on a en vue le 
but final: réduire la production des déchets ménagers et faire 
du citoyen un acteur direct des écogestes indispensables à la 
sauvegarde de notre environnement. A noter que ce dispositif 
d’apport volontaire se développe largement sur tout le territoire 
et que les mesures d’accompagnement nécessaires seront 
prises pour des personnes qui pourraient être en difficulté. 

Le passage de la TEON à la TEOMI sera-t-il neutre 
financièrement pour les familles? La tarification à blanc, 
destinée à tester ce système, est prévue à partir de 
quand ?
La TEOMI comportera une part variable à hauteur de 30%, 
calculée en fonction de la production des déchets du foyer et 
donc du nombre de levées. Elle gardera une part fixe liée aux 
charges fixes des services de collecte, tri, déchetterie et qui 
est basée sur le foncier bâti. 
A titre de test, cette collecte incitative débutera au 1er juillet 
2024 et votre bac sera pucé pour comptabiliser les levées. Elle 
entrera ensuite en vigueur en 2025 et vous la verrez, pour la 
première fois, sur votre feuille d’impôts de 2026. 
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Le développement économique de la CCPM, un objectif majeur 

La CCPM agit-elle de la même manière que les autres 
intercommunalités de l’Avesnois et d’ailleurs en matière 
de déchets ?
JPM : Au niveau de l’apport volontaire du verre, la CCPM 
s’inscrit dans une démarche qui se généralise sur tout le 
territoire. Elle est innovante dans la mise en place de la taxe 
incitative. Il faut être bien conscient de deux choses. La 
première finalité de cela est de réduire la production d’ordures 
ménagères dans une perspective environnementale. Le 
second élément est que la communauté de communes 
cherche à tout prix à éviter de répercuter sur l’usager les coûts 
supplémentaires et particulièrement fiscaux qu’impose l’Etat. 

Qu’est ce que Le Quesnoy représente à vos yeux au sein 
de la CCPM? Etes-vous sensible à son rôle de centralité, 
à ses caractéristiques patrimoniales et touristiques ?
JPM : Dois-je faire une déclaration d’amour ? Empruntant 
régulièrement les chemins de randonnée, en connaissant 

presque tous les circuits, faisant visiter à titre privé quasiment 
à chaque fois Le Quesnoy, sa base de loisirs, maintenant 
son formidable musée néozélandais, je suis un supporter  
convaincu de l’attrait de la cité quercitaine. 
Son rôle de centralité est bien sûr essentiel pour sa propre 
attractivité, mais aussi, et c’est notre volonté, qu’i y ait le  
rayonnement de l’attractivité de Le Quesnoy sur l’ensemble 
du territoire.
Ce qu’il ne faut surtout pas faire c’est opposer nos bourgs-
centres, dont le principal est Le Quesnoy, mais aussi Bavay 
et Landrecies, à nos plus petites communes. Il faut qu’il y ait 
bénéfice réciproque de nos diversités. C’est aussi un point 
majeur de l’action que toute l’équipe du Pays de Mormal 
souhaite mener. 
La CCPM est encore finalement relativement méconnue dans 
ses compétences et ses actions.
Soyez persuadés que c’est un élément majeur, à la fois de 
solidarité intercommunale et de développement.

André Fréhaut, maire de Villereau, Danièle Druesnes, maire de Bellignies, Denis Lefebvre, délégué 
communautaire de Ghissignies, Marie-Sophie Lesne, maire du Quesnoy, François Erlem, maire de Landrecies, 
Anthony Vienne, 1er adjoint au maire de Jolimetz, Yohan Lecerf, maire de La Flamengrie, Benoît Guiost, maire 
de Gommegnies, Philippe Eustache maire d’Amfroipret.

Jean-Pierre Mazingue, nouveau président du Pays de Mormal et son bureau.

Vous avez été réélue vice-présidente et le Président vous a confié le développement économique 
du territoire. Quels sont vos objectifs ?
Marie-Sophie Lesne : Avec Jean-Pierre Mazingue, nous avons la même vision et les mêmes objectifs. 
Le récent épisode de l’usine de séparateurs de batteries sur Jenlain a révélé notre manque de foncier 
« clé en main » capable d’accueillir un projet d’entreprise créateur d’emplois. Pas forcément un gros 

projet industriel, sur 50 hectares, mais au moins des PME-PMI. Le fait est que le SCOT Avesnois et le 
PLUI de la CCPM, documents d’urbanisme, ne prévoient pas de terrains pour le développement économique à 

l’endroit le mieux placé dans la CCPM (RD 649). De ce fait, nous devons préparer les conditions d’un accueil serein d’un ou 
deux projets choisis et sélectionnés. Les agriculteurs ne sont pas opposés au développement économique, à condition d’y 
travailler ensemble et d’avoir un dialogue en amont, respectueux des procédures habituelles. Rien ne pourra être fait contre 
les agriculteurs. Le défi est grand car nous sommes à un moment où les lois réduisant drastiquement la consommation de 
foncier s’imposeront bientôt (Zéro Artificialisation Nette en 2050). Pourtant, la région Hauts-de-France est actuellement la 
1ère région française pour les investissements dans la nouvelle économie du recyclage, de l’électromobilité, et les projets 
agro-alimentaires. Nous allons donc travailler sur ce dossier, pour que la CCPM ait à l’avenir les moyens fonciers d’assurer 
le développement de l’emploi local et les ressources fiscales, dans le respect de notre environnement.
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CULTURE

Axelle DECLERCK,
1ère Adjointe, 
Adjointe à la Culture, 
aux Jumelages, 
aux Aînés et aux Cérémonies

Festival
LE QUeSNOY 

en CHantEUR(S)

Le Théâtre des Trois Chênes fait le plein cet hiver. Nous avons 
la chance d’avoir une qualité de programmation qui fidélise le 
public, un public qui vient parfois de loin.

Le Festival Le Quesnoy en Chanteurs s'est déroulé les 8, 9 et 
13 décembre. Cette édition a brillé par sa diversité artistique, 
mettant en avant des talents locaux aux côtés d'artistes 

renommés, offrant ainsi une scène propice à la découverte et à la 
célébration de la musique. La soirée "Si on chantait" restera gravée 
dans les mémoires des passionnés de musique. Une scène où se 
sont côtoyés, avec une harmonie exceptionnelle, des candidats 

soigneusement sélectionnés, âgés de 16 à 79 ans, accompagnés d'un guitariste pour les 
accompagner dans leur prestation.
Une grande diversité musicale -17 candidats locaux retenus lors des auditions-  ont ainsi 
communiqué leur passion de la chanson. 
Le public est venu nombreux soutenir ces artistes en herbe et élire ainsi son talent préféré. 
Cette soirée s’est terminée sur le choix de non pas un mais 3 gagnantes (Léa Liétart, Zya Bruno, 
Maud Chevreau) ont pu ainsi se produire en lever de rideau de leur parrain Cyril Mokaeish. 
Bravo à toutes les trois !
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Le Cercle Historique prend ses nouveaux quartiers

Un spectacle de Noël
MAGIQUe !

Le Cercle Historique Quercitain investit 
progressivement ses nouveaux locaux au 
Centre Lowendal, choix stratégique du lieu 

lié à la proximité avec les remparts et de son 
histoire liée à la ville.
Deux salles ont été entièrement restaurées par les 
services techniques de la ville, incluant parquet, 
électricité, plafond, boiseries, permettant l’accueil 
les adhérents du club dans des conditions 
optimales.Cet été, avec l'assistance des services 
techniques, les membres du CHQ ont déménagé 
l'ensemble des collections, mobiliers, livres, et 
surtout les maquettes illustrant l'évolution des 
fortifications de la ville du moyen-âge à nos jours.
Reste à transférer la pièce principale, le magnifique 
plan-relief à l'échelle, attendu en janvier sur son 
nouveau socle fonctionnel et mobile, entièrement 
réalisé par le menuisier municipal. 

Il est coutume pour la municipalité de proposer un spectacle familial en fin d’année au théâtre des TroisChênes, cette 
année l’Académie des Sorciers et le Coffre des Secrets a fait salle comble !
Plongés dans l'univers envoûtant de Harry Potter, les spectateurs ont été transportés dans un tourbillon de magie et 

d'émerveillement. Un après-midi où la magie de Noël s'est conjuguée à celle de cet univers fantastique pour le plus grand 
plaisir de tous.
Les enfants sont repartis ravis après s’être vu offrir un chocolat chaud !
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PAROLE À 

LES aTtRaPeS-rÊvES

Christophe Deneufbourg, 
Quercitain, travaillant 
dans le secteur médico-
social au Quesnoy, est 
aussi un acteur amateur 

passionné. Il a monté une troupe, « Les Attrapes-rêves 
» qui ne cesse de se séduire par sa qualité et son activité 
débordante. Rencontre avec un artiste qui prend appui sur la 
vie, mais aussi sur le patrimoine de la Ville pour s’inspirer…

Pourquoi le nom « les Attrapes Rêves » ?
Pour comprendre la signification du nom de notre troupe, il 
faut revenir à la mission première de l’association, à savoir 
réaliser des projets artistiques et/ou culturels ! Cette expression 
détournée est directement liée à cette captation de rêve, de 
projet. Mise au pluriel, elle doit permettre à un maximum de 
personnes de réaliser leurs rêves artistiques !

C’était quoi les débuts de la troupe ?
La troupe s’est formée autour de la pièce de théâtre “le banc”, 
directement inspirée par un article facebook. Sur ce post, il y 
avait la photo d’un banc avec la légende : “avec qui aimeriez 

vous partager ce banc ?” . Des dizaines de témoignages, tous 
plus bouleversants les uns que les autres, répondaient à cette 
épineuse question. Il m’a fallu trois ans pour trouver l’intrigue 
de cette pièce et plusieurs mois pour l’écrire . Et beaucoup de 
courage pour oser la faire lire à mon entourage. Les retours 
ont été si positifs que je me suis mis alors à rêver…. et à bâtir 
mon rêve en créant une association pour porter la troupe .
A ce stade, l’accompagnement de la municipalité a été crucial : 
ils nous ont épaulés alors que nous n’avions aucune expérience.
Parmi mon entourage proche, j’ai recruté les 8 premiers 
comédiens ; deux mois plus tard nous étions 15. L’aventure 
pouvait commencer.

Combien de pièces comptez-vous 
aujourd’hui ?
En moins de 2 ans nous avons monté 
près de 4 réalisations originales. 
La pièce de théâtre onirique: “le 
banc” , suivie d’un conte de noël “La 
révolte des Jouets” (avec l’harmonie 
municipale et deux chorales) . Nous 
avons aussi fait l’ouverture des vœux 
de la municipalité avec une scénette 
sur un soldat néo-zélandais. Pour 
Halloween, une pièce de théâtre angoissante “La malédiction 
de Bimberlot” a rassemblé en 4 représentations près de 120 
spectateurs dans l’ancien hôpital militaire.  

Avez-vous une ligne directrice, un univers particulier ? Ou 
êtes-vous dans l’optique de tout jouer ?

Toutes nos réalisations originales mélangent les registres 
dramatiques et comiques sur des thèmes universels : le sens 
de la vie, la rédemption, l’amour, la mort, la culpabilité, 
la résilience... Ces thèmes, parfois douloureux, sont 
contrebalancés par l’humour, omniprésent dans nos pièces. 
Le thème “onirique” est aussi présent et vient donner une 
teinte surréaliste à nos réalisations. Le but est d’embarquer le 
public dans un véritable ascenseur émotionnel et de l’amener 

En moins de 
2 ans nous 

avons monté 
près de 

4 réalisations 
originales

Troupe Amour 2.0

Christophe Denebourg
Président de l'association

« Les attrapes rêves »
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à une réflexion: Les Attrape Rêves, interrogent, questionnent 
et étonnent ! Pour preuve : lors de la malédiction de Bimberlot 
mise en oeuvre pour Halloween, nous avons revisité l’histoire 
locale du géant Bimberlot pour offrir au spectateur non pas un 
simple récit horrifique, mais bien une histoire poignante qui 
fait écho au pouvoir de la foule et à ses dérives.

Des projets pour 2024 ?

2024 sera une année riche en créations et en émotions . Le 
3 février, nous remontons sur les planches avec Amours 2.0. 
Suivez Matthieu, journaliste désabusé en instance de divorce, 
faire un reportage sur l’Amour et s’interroger sur les nouvelles 
façons de se rencontrer, de s’apprivoiser, de s’aimer et de se 
quitter dans ce monde hyper connecté.
Pour la fête de la musique, les Attrape Rêves ont été sollicités 
par Sylvie Decaudin (chef de chœur de deux chorales) 
pour écrire un spectacle musical ! Ici, vous assisterez à la 
rencontre entre les chansons de Michel Fugain, la douce folie 
des « Attrape-Rêves » et les voix des chorales Quercigale 
et Sol et Mido... Nous espérons aussi pouvoir rejouer “La 
malédiction de Bimberlot” dans l’hôpital militaire car nous 
avons dû refuser de nombreuses inscriptions. Grâce à la 

municipalité nous avons découvert et redonné vie à ce lieu. Un 
moment hors du temps, un véritable coup de foudre qui nous 
a fait prendre conscience du potentiel de ce lieu . Comme vous 
pouvez le constater, Les Attrape Rêves n’ont pas fini de …rêver ! 
Des projets plein la tête, des étoiles plein les yeux !

Conte de Noël
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CITOYENNETÉ

Le 9 novembre dernier a eu lieu un rassemblement hors 
normes devant le Monument aux Morts du Quesnoy. 
A l’initiative du lycée agricole du Quesnoy, 800 

élèves, apprentis, étudiants et professeurs des trois lycées 
agricoles du Quesnoy, Sains-du-Nord et Douai (Biotech 
Douai/Wagnonville)se sont retrouvés pour commémorer 
l’armistice du 11 novembre 1918. 
Cette cérémonie a permis de rappeler à ces jeunes 
générations que les idéologies qui ont fait tant de morts 
sont toujours à combattre, et que c’est l’Europe des pères 
fondateurs tels que Robert Schuman, Konrad Adenauer, 
Winston Chruchill, Jean Monnet qui a permis, après la 
seconde Guerre mondiale, de mettre fin à la guerre entre 
pays du même Continent. 
Cette cérémonie s’est poursuivie par une balade dans les 
remparts par groupes, empruntant un itinéraire permettant 
de découvrir le patrimoine de la ville, avant de rejoindre le 
lycée des Trois Chênes où les attendaient différents stands 
impliqués dans l’engagement citoyen, comme le 41ème 
régiment des transmissions, les forces de l’ordre, le Service 
National Universel, le SMUR et les Sapeurs-Pompiers, sans 
oublier l’association Le Quesnoy-Nouvelle Zélande.
Un grand bravo à Alexandre Boucart, Directeur du Lycée 
des Trois Chênes, à son équipe pour l’organisation de cet 
événement sortant de l’ordinaire.

800 élèves des lycées agricoles 
ont commémoré le 11 novembre
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Le CMJ participe au festival du cinéma

En novembre, nos jeunes 
conseillers quercitains ont 
participé à la présentation du 

film le « Garçon et le Héron » du 
grand réalisateur japonais Hayao 
Miyazaki-san. Ce sont eux qui ont 
choisi ce film après s’être réuni avec 
l’association Quercinema. Ce sont 

eux qui ont préparé leurs questions / 
réponses, ainsi que la biographie de ce 

grand auteur de mangas. Ce sont également eux qui ont 
dessiné une bande dessinée en choisissant des symboles 
quercitains bien connus tels que les remparts, les soldats, 
la fête du lait, les géants ou encore le château Marguerite 
Bourgogne. Les spectateurs du théâtre des Trois Chênes 
ont applaudi nos membres du CMJ : c’est un succès bien 
mérité, bravo !

« Les adultes nous reprochent 
souvent que nous ne lisons 
pas assez » disent les jeunes 
pendant la présentation. « Ce 
n’est pas vrai. C’est juste que 
nous préférons lire des mangas 
japonais !
C’est bientôt Noël ! Et si les 
miracles existent vraiment, nous 
souhaitons que les guerres 
s’arrêtent partout, même dans 
les films de Miyazaki-san »

En remerciant Cinéligue Hauts-de-France et l’association Quercinema pour leur soutien et leur confiance.
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SPORT

Le SAQ est entré dans l’histoire du club en atteignant le 
7ème tour de la coupe de France. Il l’a joué contre le FC 
Métropole Troyenne,pensionnaire de National 3 à qui il 

rendait 3 divisions ! Les Quercitains ont tenu la dragée haute 
aux Troyens mais ça n’a pas suffi. Ils n’ ont pas à rougir de leur 
défaite. Leur aventure en coupe s’arrête donc là !

Pour rappel les équipes de Ligue 2 rentraient en lice à ce 7ème 
tour de la coupe de France comme le VAFC ou Dunkerque. 
C’était un rêve pour les joueurs Quercitains de rencontrer une 
équipe de ligue 2 mais le tirage au sort en a décidé autrement ! 
Cela reste un exploit d’ être arrivé à ce niveau de compétition.

La date du 19 Novembre restera gravée dans tous les esprits, 
ceux des joueurs,bien sûr, mais aussi ceux des spectateurs 
venus nombreux encourager leur équipe ! Le stade Jouanisson 

n’a jamais été aussi copieusement garni , près de 900 
personnes soit la capacité maximale autorisée !

Cette réussite est le résultat d’un travail acharné et continu des 
entraîneurs qui se sont succédés depuis plus de 5 ans. Bravo 
à Rodolphe Delcourt, puis Léandre Griffit et enfin Christophe 
Raingo qui a pris les rênes de l’équipe première opérant en 
Régional 3, l’ été dernier !

Félicitations également au Président, Thierry Lemire et 
son équipe, aux éducateurs et à tous les bénévoles. Nous 
souhaitons bonne continuation au SAQ sans oublier toutes 
les équipes de jeunes de chaque catégorie, c’est plus de 320 
licenciés ! Maintenant place au championnat !

Vive le SAQ !

Ils en rêvaient, ils l’ont fait ! Une grande première !

Alain PAMART
Adjoint aux Sports 
et au rayonnement sportif

du SAQL’exploit

La Ville du Quesnoy fait beaucoup pour ses clubs sportifs, car ils tiennent une place à part dans 
l’éducation des jeunes et dans la promotion des valeurs positives telles que l’esprit d’équipe, le sens 
de l’effort, la discipline personnelle. Et bien sûr le sport est synonyme de santé physique et mentale.
La Ville met à disposition gratuitement ses locaux pour les clubs, elle les entretient, les chauffe 
et les rénove petit à petit. Par ailleurs, elle octroie depuis très longtemps des subventions de 
fonctionnement. Soucieuse de ne pas modifier les équilibres établis depuis parfois des décennies, 
elle reconduit ces soutiens sans en changer les règles. Les modifications se font à la marge, 
toujours sur demande des clubs, et dans le strict respect des contraintes budgétaires de la Ville. 
Il convient de noter que beaucoup de communes ont profité de la période Covid pour réduire les 
aides au fonctionnement, la Ville du Quesnoy les a toujours maintenues, concourant ainsi à la 
reprise de l’activité que l’on observe depuis 2021. L’occasion de saluer les efforts des dirigeants et 
des bénévoles, qui se dévouent avec passion pour leurs clubs. Nous les en remercions sincèrement.
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DU SPoRt
LA FÊTE

Le 23 septembre dernier, 25 associations 
sportives quercitaines se sont donné rendez-
vous, au complexe sportif Maxime Desertot, 
pour des démonstrations et des ateliers 
découverte.

De 10H à 18H, les activités se sont enchaînées 
pour le plus grand plaisir des visiteurs. Entre 
une pêche à la ligne sur simulateur, la pratique 
du tir à l’arc, une partie de pétanque ou une 
randonnée, la journée était bien chargée. 
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SPORT

Mis en place depuis ... le stage 
sportif offert par la Ville aux jeunes 
quercitains a une fois de plus rempli 
ses objectifs. Sur 5 jours, 10 activités 
ont été proposées. Accessible aux 
enfants, de 5 à 11 ans, ce stage permet 
de favoriser l’accès aux activités 
sportives pour les jeunes mais 
également d’en faire la découverte 
pour certains. 
Les prochaines dates sont déjà 
fixées et seront communiquées 
ultérieurement. 

La Ville facilite l’accès des jeunes à la pratique sportive en 
prenant en charge tout ou partie du prix de la cotisation 
annuelle.

La pratique sportive a une utilité sociale évidente. Ce 
dispositif de soutien à la pratique sportive est ouvert à 
tous les Quercitains jusqu’à 11 ans inclus étant inscrit ou 
souhaitant s’inscrire dans un des nombreux clubs sportifs 
de la ville. 

Le stage sportif 
de la Toussaint

AMPS : Aide Municipale à la Pratique Sportive

Le montant de l’aide varie en fonction des tranches 
de quotient familial (QF) 

• Tranche 1 (entre 0 et 365 de QF) : prise en charge à 100%
• Tranche 2 (entre 366 et 615 de QF) : prise en charge à 75%
• Tranche 3 (entre 616 et 1015 de QF) : prise en charge à 50%
• Tranche 4 (plus de 1015 de QF) et non allocataires : prise en charge à 25%

L’aide est plafonnée à 100€ par an et par enfant.

Le sport est un vecteur d’éducation et d’éveil 
à la citoyenneté qui véhicule de nombreuses 
valeurs comme la solidarité, le respect ou 
encore l’entraide.

AIDE 
MUNICIPALE À LA 
PRATIQUE 
SPORTIVE
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LA VIE DE LA CITÉ EUGÈNE THOMAS

Jardin médicinal 

Un projet innovant est en cours avec quelques élèves de 4e-3e général et, ponctuellement les élèves de 4e SEGPA.
A travers des activités de « reconnexion avec la nature », en particulier découvertes et réflexions sur les fleurs et arbres 
locaux et quelques métiers en lien avec la nature, à raison d’une heure par quinzaine, nous avons pour projet de créer 

un jardin à but thérapeutique et médicinal derrière le centre Mormal. Nous 
sommes à la recherche d’une association de jardiniers bénévoles qui pourrait 
nous aider à organiser l’aménagement et l’entretien du jardin sous la direction 
d’un jardinier éducateur et d’un enseignant en activité physique adaptée.

Nous avons 
pour projet de créer 

un jardin 
à but thérapeutique 

et médicinal 
derrière le centre 

Mormal

Fête de la science

A l’occasion de la Fête de la Science qui a lieu tous les ans en 
octobre, et de l’année 2023-2024 dédiée à la PHYSIQUE, les 
élèves du Lycée Eugène THOMAS ayant choisi la Spécialité 

PHYSIQUE-CHIMIE en Terminale, ont été invités par l’Université 
Polytechnique des Hauts de France sur le campus de Maubeuge. 
Des enseignants-chercheurs et leurs étudiants ont encadré nos élèves 
à travers 8 ateliers où, en petits groupes, ils ont manipulé et réfléchi, 
sur des domaines aussi variés que l’Informatique (programmation 
d’un jeu), la numération (les capteurs et ordinateurs embarqués en 
automobile), la Chimie, les échanges d’énergie, la Physique dans 
le Sport (tir à l’arc), l’Optique, l’électricité (mesure, production et 
stockage), ... Ils ont pu découvrir diverses formations comme des BUT 
(Bachelors Universitaires de Technologie) qui forment les étudiants à 
des métiers en lien avec les entreprises et secteurs dynamiques dans 
notre région.
Madame Christelle Nivot qui a coordonné l’évènement, a félicité nos 
élèves pour leur écoute, leur intérêt et leur excellent niveau scolaire !
Rendez vous est pris pour l’année prochaine ! Merci à l’UPFH ! 

Les élus lycéens

Après avoir procédé aux élections de leurs délégués 
pour cette année, les élus lycéens se sont mis au travail. 
Les représentants de la Maison Des Lycéens, du Conseil 
de Vie Lycéenne et des Eco délégués, fourmillent de 
projets qui vont voir le jour cette année. Du côté des 
élus défendant l’éco citoyenneté , les priorités sont le 
respect de l’environnement et la lutte contre le gaspillage alors que les élus MDL et 
CVL travaillent sur des projets de solidarité et de prévention. La première action mise 
en place est une collecte pour le Téléthon. Jusqu’aux vacances de Noel , à chaque 
récréations et lors de la réunion parents professeurs, des élus volontaires, vendent 
des boissons chaudes ainsi que des petits objets. Le produit de ces ventes sera 
entièrement reversé au Quercython.
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Fête de la science

Porch’orientation

Dans le cadre d ‘une action 
initiée par la mission 
Proch’Orientation, les élèves 

de 2GATL ont visité « les cars du 
Hainaut » au Quesnoy le vendredi 22 
septembre 2023.
Après un accueil « petit dejeuner 
», les élèves ont pu découvrir au 
grès  de divers ateliers, plusieurs 
métiers liés au transport (conducteur, 
contrôleur,...) mais aussi les règles et 
éléments de sécurité à bords des cars.

Semaine du goût

Dans le cadre de la semaine nationale du goût, les 
élèves des classes du lycée professionnel ( première 
« accompagnement, service et soins à la personne » et 

seconde professionnelle métiers de la gestion administrative, 
du transport et de la logistique ) du lycée Eugène Thomas 
se sont mobilisés sous la houlette de Madame Hebbar et 
Monsieur Corbillon pour créer et animer un forum sur le 
thème de la semaine du goût le lundi 16 octobre 2023. 
Les élèves de seconde ont pris en charge avec beaucoup 
de professionnalisme l’organisation du forum, la gestion 
administrative, la communication, l’accueil lors de l’évènement 
et la prise en charge des élèves souffrant éventuellement 
d’allergies alimentaires. 
Les élèves de première ont créé 6 pôles d’animation autour 
du goût avec la découverte des épices, la mise en valeur 

des fruits et légumes, les aromates et condiments, Le petit 
déjeuner ; le repas le plus important de la journée, la qualité 
organoleptique des aliments et les 5 saveurs voire plus !!!!
Les classes de seconde générale et professionnelle de 
l’établissement se sont succédées et ont pu être sensibiliser 
et bien sûr profiter des nombreuses préparations alimentaires 
originales en trompe l’œil comme les Madeleines salées 
au pesto et pignons de pin, Les cookies magiques carotte-
courgettes, les samoussas aux pommes et de nombreux 
smoothies entre autres réalisées par les élèves de première. 
Des jeux spécialement créés pour l’évènement autour des 
épices, des aromates et des fruits et légumes ont permis de 
captiver un public nombreux et conquis. 
C’est la deuxième année que cette opération est menée et son 
large succès laisse entrevoir d’autres éditions.

Stage dating

L’équipe enseignante et le Bureau des Entreprises ont organisé, 
pour la première fois, un Stage Dating au Lycée Professionnel 
Eugène Thomas de Le Quesnoy, le Mardi 17 Octobre.

Cet événement fut une grande réussite, à la fois pour les 
élèves, les structures et entreprises présentes et le Pôle Emploi 
avec lequel une collaboration a été mise en place. Au total, 24 
entreprises et structures présentes, plus de 342 entretiens sur 
la journée avec les jeunes, 74 jeunes de Seconde et de Première 
présents, de nombreux stages décrochés et des jobs d’été d’ores 
et déjà proposés pour l’année prochaine ! 
Elles ont ainsi pu communiquer sur leurs métiers et services 
et la manière d’accéder à ces postes, leurs attendus en termes 
de compétences et de savoir-être et ont pu également les 
conseiller sur leurs CV, lettres de motivation ou encore la tenue 
professionnelle.
Les élèves ont ainsi pu découvrir les entreprises et structures 
de leur environnement économique, qu’ils connaissent peu et 

récupérer des contacts, ce qui 
va leur permettre de développer 
leur réseau professionnel 
et découvrir des métiers et 
services qu’ils ne connaissaient 
pas, favorisant ainsi leur future 
insertion professionnelle.
Au final, les entreprises sont 
prêtes à réitérer la démarche et à 
poursuivre la collaboration avec le Lycée Professionnel.
Dans cet objectif, le Bureau des Entreprises, mis en place à la 
rentrée 2023 par le Ministère de l’Education Nationale dans les 
Lycées Professionnels, invite les entreprises qui le souhaitent, à 
les contacter pour mettre en place une collaboration et répondre 
ainsi au mieux aux besoins en main d’œuvre du territoire.
Contact: Mme Plinguier, responsable du Bureau des 
Entreprises: bde-lpo-eugene-thomas@ac-lille.fr

Mois sans tabac

Dans le cadre de leurs 
enseignements en 
animation / éducation 
à la santé, les élèves 
de Terminale Bac Pro 
ASSP ont mis en place 
une action de sensibilisation dans le cadre de « Mois 
sans tabac ». ce projet à été mené auprès d’élèves du 
lycée général et technologique au travers de différents 
stands crées et animés par la classe de TASSP. Ces 
ateliers s’adressaient autant aux fumeurs qu’aux non-
fumeurs. Elèves comme adultes de la communauté 
éducative étaient enchantés de cette action accessible 
et dynamique.
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L'HARMONIE MUNICIPALE

Concert d’automne

Le 22 octobre dernier s’est déroulé le concert d’automne de 
l’HMLQ. Accompagnés de la chorale Gamins Gamines, sous 
la direction de David Renaux, les deux ensembles ont produit 

une prestation de qualité sur le thème des chanteurs français. De 
nombreux spectateurs ont rempli le théâtre. Cet intérêt encourage 
les artistes, musiciens comme chanteurs, à se dépasser pour 
toujours offrir un divertissement de qualité. Encore MERCI !

Prenez vos agendas à la page du dimanche 7 avril 2024 
et notez en rouge : 2ème FESTIVAL D’ORCHESTRES 
JUNIOR au Théâtre des 3 Chênes. Nous ne révélerons 
pas d’autre information car l’organisation est en cours et 
(au jour de l’écriture de l’article) la liste des orchestres 
invités n’est pas encore définitive. Pour rappel le 1er 
festival a eu lieu en 2022.
Histoire de vous mettre l’eau à la bouche voici le thème 
du festival : « AUTOUR DU MONDE ».

L’Harmonie a eu le plaisir d’accueillir, 
deux jours durant, un stage de direction 
d’orchestre de la fédération. C’est donc 
le 23 et 24 septembre que neuf apprentis, 
dont Sylvie Gilleron Decaudin et Manon 
Cuvelier respectivement directrice adjointe 
de l’Harmonie Municipale de Le Quesnoy 
et directrice de l’orchestre junior, ont pu 
enrichir leur pratique grâce à une formation 
de Pierre Camier : un apport théorique et 
une mise en pratique qui ont donné un 
magnifique concert de restitution le 24 
septembre.
Bravo à tous pour ce travail !

David Renaux dirigeant la Chorale Gamins-Gamines

Stage de direction

Festivald’orchestre junior Vous l’avez compris : l’harmonie est une 
association quercitaine très présente pour sa 
ville. Tout musicien, novice ou expert est bienvenu 
dans nos rangs ! Chacun pourra s’épanouir au 
sein de l’orchestre d’harmonie ou de l’orchestre 
junior. Vous pouvez pousser les portes de la salle 
Albert Leferme (lieu de nos répétitions) ou tout 
simplement venir nous voir en concert.
Notre actualité est présente dans le mensuel de la 
ville de Le Quesnoy et sur notre compte Facebook 
« harmonie municipale Le Quesnoy »

A très vite !
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Poulain de trait
Concours national du

09.10.23
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LaitLe fête du
17.09.23
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Par ailleurs, au Quesnoy, les travaux dans les 
habitations situées dans le périmètre de 500 
mètres autour de la ceinture fortifiée, classée 

monument historique sont soumis à l’avis de l’ABF.
Afin d’éviter les mauvaises surprises, il est recommandé 
de prendre rendez-vous avec l’Architecte des Bâtiments 
de France (ABF), qui effectue chaque mois une 
permanence (les rendez-vous sont à prendre en mairie 
au 03.27.47.55.50). L’ABF ne s’oppose jamais à des 
travaux mais peut émettre des prescriptions.

Pour la plupart des travaux affectant la façade ou la 
structure d’un bâtiment, une demande d’autorisation 
d’urbanisme est nécessaire. Vous pouvez vous 
référer au document ci-dessus pour connaitre le type 
d’autorisation requise.

LA DÉCLARATION DE TRAVAUX concerne : 
un changement de châssis, de porte, le percement 
d’une nouvelle ouverture, la création d’un abri de 
jardin de moins de 20m2, un ravalement de façade, 
un changement de clôture, la pose d’une enseigne 
commerciale. Le CERFA à utiliser est le n°13404-03 
(téléchargeable sur internet). Il doit être déposé en 
mairie et l’instruction est au maximum de 2 mois.

LE PERMIS DE CONSTRUIRE concerne tous les 
travaux de construction, les extensions de plus de 20m2, 
la réfection de toiture de plus de 20m2. CERFA à utiliser 
est le n°13406 (téléchargeable sur internet). Il peut être 
envoyé par voie.dématérialisée depuis 2022, ou déposé 
en mairie. L’instruction est de 4 mois maximum.

VOS DÉMARCHES

LE DROIT DE L’URBANISME DE LA COMMUNE
est régi par le PLUI de la Communauté de Communes du Pays de Mormal.

PLUIPLUI

PÉRIMÈTRE ABFPÉRIMÈTRE ABF

Scannez ces QR codes pour 
retrouver vos documents en 
ligne.

Vous pouvez aussi prendre conseil en mairie :
Technique : Mme Zilinski - 03.27.27.62.80 - secretariat.st@lequesnoy.fr
Administratif : Mme Losson - 03.27.47.55.50 - n.losson@lequesnoy.fr

Vous pouvez joindre le service Urbanisme de la CCPM,
Caserne Clarke à Landrecies - 03. 27.09.04.60 - contact@cc-paysdemormal.fr
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Un problème de maladie, de handicap, de vieillissement
dont les conséquences impactent la vie personnelle et professionnelle.

Le mardi - 9H à 12H au Centre Social uniquement sur rendez-vous
appelez le 3960

Pas de permanence, possibilité de prise de 
rendez-vous en ligne dans une agence

Centre Social et d'Insertion Communale
03.27.20.55.03

Le jeudi - sur rendez-vous - Centre Lowendal
Le vendredi - sans rendez-vous - 8H30 - 12H30 et 13H30 - 17H

03.27.20.55.03

Du lundi au vendredi - de 9H15 à 12H30
Centre des finances publiques
32, place du Général Leclerc - 59530 - Le Quesnoy
03.27.20.52.20

LE CONCILIATEUR
DE JUSTICE
GRATUIT - Tenue des permanences :
1 mercredi par mois
En Mairie uniquement sur rendez-vous au
03.27.47.55.50

CARSAT

CAF

CPAM

CENTRE DES FINANCES PUBLIQUES
SERVICE DES IMPÔTS DES PARTICULIERS DU QUESNOY

POUR VOTRE INFORMATION

Face à la présence de rongeurs, n’attendez pas ! La Ville est dans 
l’obligation de mettre à votre disposition à l’accueil de la mairie 
des produits sous sachets que vous pourrez disposer dans votre 
cour ou dans les endroits investis par ces nuisibles, qui 
propagent certaines maladies. La période est propice à 
leur reproduction, alors, n’hésitez pas, c’est le moment !

Pour éviter tout oubli, un sms et un 
mail sont envoyés la veille.3

Message de rappel

Vous recevez un message personnalisé de 
votre futur rendez-vous où vous retrouvez 
les informations importantes et les pièces à 
apporter. Vous pouvez déplacer ou modifier 
votre rendez-vous.

2

Message de confirmation

Sur le site de la ville, comme par téléphone, 
vous prenez rendez-vous en vous laissant 
guider par le scénario.

1

Prise de rendez-vous

Parcours de l'usager de la prise de rendez-vous
EN LIGNE à L’ACCUEIL de la mairie.

Notre dispositif évolue
pour plus d’efficacité et moins de déplacements.

CARTES NATIONALES D’IDENTITÉ,
MODE D’EMPLOI

Vous rencontrez l'agent au guichet 
et effectuez votre rendez-vous.4

Rendez-vous au guichet

PRÉSENCE DE RONGEURS : 
la Ville fournit les appâts raticides

POUR TOUT SAVOIR SUR L’ÉVOLUTION 
DE LA COLLECTE DES DÉCHETS :

Le Pays de Mormal est impacté par les évolutions réglementaires 
nationales. Depuis le 1er janvier 2023 et pour se conformer à la 
loi relative à la Transition Energétique Pour La Croissance Verte, 
le Pays de Mormal a mis en place l’extension des consignes de 
tri. Par ailleurs, le Pays de Mormal est directement impacté par 
la hausse de la TGAP (Taxe Générale sur les Activités Polluantes) 
qui augmentera fortement jusque 2025.
 Dans ce contexte de forte hausse des coûts, le Pays de Mormal 
a décidé, afin de maîtriser le coût de gestion des déchets dans 
son budget, de modifier les modalités de collecte et de mettre 
en place une Tarification incitative, la TEOMi. Ces 2 dispositifs 
ont pour objectif de réduire le volume des déchets produits et 
de limiter l’impact sur la tarification des usagers.
 Avec la TEOMi, chaque foyer devient acteur et peut limiter le 
coût de la TEOMi grâce à ses efforts de tri.
Dès janvier 2024 (à l’arrivée des bornes), la récupération du 
verre sera effectuée dans 14 endroits répartis sur la ville. La 
poubelle verte sera décloisonnée pour laisser plus de place au tri 
des recyclables (plastiques, cartons). Et les bacs seront pucés par 
les techniciens en prévision du passage à la TEOMI..

Rendez-vous sur : 
cc-paysdemormal.fr
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TRIBUNE DES GROUPES

Freddy DOLPHIN, Elisabeth GRUSON, Jérôme COLPIN 
Groupe « Agir avec vous pour Le Quesnoy »

Suivez-nous sur https://agiravecvouspourlequesnoy.fr/
Tél : 06 31 28 48 74

raoultpaul@yahoo.fr - betty.ciupa@gmail.com« Le Quesnoy le Cœur à Gauche »Paul Raoult – Betty Ciupa

ensembleplusloinpourlequesnoy@gmail.com    06 81 38 40 75
M-S Lesne, R. Carpentier, A. Declerck, F. Devillers, M. Dubois, A. Gouga, M. Leclercq, A. Pamart, L. Cattiaux, D. Verdière, F. Beauboucher, S. Gosselin, F. Dureux, M. Zduniak, 

F. Regnaut, E. Sarazin, V. Lemeiter, P. Ducloy, M-A. Henry, E. Radziszewski, D. Boniface, V. Gonzales.  

Madame, Monsieur, Chères Quercitaines, Chers Quercitains,

Rédigée au terme de 2023, cette tribune nous offre l'opportunité de vous présenter nos vœux les plus chaleureux pour l'année 2024 pour 
vous-même et tous vos proches, et de revenir sur le bilan de la municipalité actuelle dont le mandat est désormais plus qu'à moitié écoulé.
D'une manière générale, même si la pandémie de Covid-19 a pu servir d'explication au manque de vitalité démocratique ressenti depuis 
2020 par les citoyen(ne)s de notre ville, cet alibi ne peut plus en tout état de cause être accepté. D'ici à 2026, il est grand temps que la 
participation de tou(te)s les Quercitain(e)s à l'action municipale soit encouragée, sans que les éventuelles critiques ou interrogations soient 
jugées intolérables, comme elles l'ont été dernièrement dans le dossier de l'abattage des arbres de la rue Victor-Hugo.
En outre, nous regrettons toujours l'absence de ligne directrice dans l'aménagement de notre ville, qui se résume à la succession incohérente 
d'opérations parfois contestables, tel que le récent bradage du château Marguerite de Bourgogne, cédé à un investisseur privé bien en 
dessous de l'estimation des Domaines comme l'avait été le site de l'ancienne Gendarmerie et de ses logements de fonction, où le musée 
néo-zélandais a fini par voir le jour en octobre 2023 près de cinq ans après le centenaire de la libération de notre ville au terme de la Première 
Guerre Mondiale.
A ce sujet, nous estimons que, conçu et dirigé par nos amis néo-zélandais qui en sont propriétaires, ce musée ne pourra recueillir le succès 
qu'il mérite s'il ne s'inscrit pas dans une démarche d'accueil du public le plus large que ne peuvent permettre ses actuelles conditions 
tarifaires, même si elles ont été révisées en ce qui concerne les habitants du Pays de Mormal : il est de la responsabilité de la municipalité 
d'y veiller autant que possible vu l'importance de cet équipement censé accroître l'attractivité touristique de notre ville.Avec l'assurance que 
nous demeurons à votre écoute et l'expression de notre entier dévouement,

L’appel des arbres… pour une démocratie participative !

Porte de la Flamengrie en septembre, Parc urbain rue de la Gare en décembre, deux rendez-vous de Madame la Maire avec les quercitains 
pour parler de 2 projets, deux manières d’aborder le sujet : sentiment que tout est déjà décidé et bouclé pour le 1er, annonce d’ouverture 
pour le 2nd. Entre-temps, de nombreux quercitains et usagers de la ville ont exprimé leur souhait de protéger une allée de tilleuls. Parce que 
cela avait du sens et de l’importance pour eux, au-delà même de l’aspect strictement esthétique ou utilitaire.Entendre cela, avec sincérité, 
est un pas vers la concertation.
C’est notre souhait depuis le début de ce mandat, de nourrir la décision publique locale en associant les habitants. Et nous avons eu raison 
d’agir avec eux pour interpeller, avec nos collègues élus minoritaires du Conseil municipal, Madame la Maire et sa majorité sur un dossier 
mal engagé. Parce que oui, abattre un arbre qui plus est centenaire, est une question qui doit être mûrement réfléchie. Oui également pour 
faire de la pédagogie sur la base d’études sérieuses et partagées et non de la simple information. Parce que oui, la conscience écologique a 
évolué dans notre intérêt à tous, êtres vivants d’une même planète.
Nous et les 723 pétitionnaires mobilisés aujourd’hui pour les arbres de la rue Victor Hugo, réitérons nosdemandes: communication des 
études et diagnostic sanitaire, révision du projet avec le maître d’œuvre & dialogue élus - technicien - citoyens pour une décision collective 
forcément plus transparente, qui sera alors mieux comprise !
Alerter et rester vigilant sur les actions mises en œuvre, mettre notre énergie et nos moyens, pour participer en nos qualités d’élus à leur 
construction, en y associant les quercitains, c'est notre vœu.
Bonne année 2024!

Le choix de l’action et de l’avancement de beaux projets pour notre Ville. 

Les Quercitains sont soumis, comme partout aux vents contraires : inflation, baisse du pouvoir d’achat, ralentissement de la création d’emplois. 
Pour autant, la Ville avance et se bat. Face à l’ampleur des défis qu’elle doit affronter, face à la difficulté de nos concitoyens, notre surprise 
est grande de constater l’attitude désinvolte et le double discours de certains membres du Conseil municipal. Ainsi, après 3 présentations 
du projet de Valorisation touristique et environnementale, sans aucune remarque particulière, et même en approbation claire du projet, 
c’est une affirmation fausse (l’abattage systématique et totale des arbres rue Victor Hugo) et une pétition bizarre qui ont surgi de nulle part…

En réalité, seuls deux arbres sur les 8 concernés par le périmètre du projet seront abattus, en raison de leur trop grande fragilité. A noter 
qu’à date, la pétition n’a pas été transmise à la mairie, malgré les engagements pris au cours du Conseil municipal. Ce qui laisse pour le moins 
planer un doute sur l’authenticité du nombre de signataires revendiqué.

Les échéances électorales viendront en leur temps. Nul besoin de manier le mensonge et l’esprit de revanche plus que de raison. 

Nous vous souhaitons une excellente année 2024, et souhaitons une belle année à notre Ville.
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CONTACTS

Marie-Sophie Lesne
Maire

secretariat@lequesnoy.fr / 0327475552
Mardi : Dès 18H

Axelle Declerck
1ère Adjointe, 

Adjointe à la Culture, aux Aînés,
Fêtes et Cérémonies et Jumelages

axdeclerck@gmail.com

sur rendez-vous : Vendredi : 11H - 12H

Renaud Carpentier
Adjoint au Commerce, Artisanat,

Tourisme et au Camping
rcarpentier59530@gmail.com

sur rendez-vous

Marie Dubois
Adjointe aux Finances, Ecoles,

Enfance et Petite enfance
marie.dubois@orange.fr

sur rendez-vous

Frédéric Devillers
Adjoint à la Sécurité, Festivités

et les grands événements
frederic.devillers@yahoo.fr

sur rendez-vous

Martine Leclercq
Adjointe à l'Environnement, la Transition écologique,

la propreté et la Démocratie participative
martine.leclercq59530@gmail.com

Mardi : 10H - 11H

Amar Gouga
Adjoint aux Travaux

amar.gougawuyart@orange.fr

sur rendez-vous

Stéphanie Gosselin
Adjointe à la Solidarité, l'Insertion,

la lutte contre la fracture numérique,
le Logement et Ville Handicap

Centre social: 0327205503

(sur rendez-vous pris au centre social)
Mardi : 17H30 - 18H30

Alain Pamart
Adjoint aux Sports et
Rayonnement sportif

a.pamart1956@gmail.com

sur rendez-vous

Crèche Municipale
26, rue Baillon - 59530 Le Quesnoy

03.27.25.56.38
creche@lequesnoy.fr

Le Service Communication
03.27.47.55.50

communication@lequesnoy.fr

Secrétariat de Mme le Maire
03.27.47.55.52

secretariat@lequesnoy.fr

Le Service Social
03.27.20.55.03

centre-social@lequesnoy.fr

Les Services Techniques
03.27.27.62.80

secretariat.st@lequesnoy.fr

Le Service Jeunesse
03.27.47.55.57

c.marcho@lequesnoy.fr

Le Service Culturel
03.27.47.55.53

service.culturel@lequesnoy.fr

Bibliothèque Municipale
33, rue Jean Jaurès

03.27.51.57.40
bmlequesnoy@yahoo.fr

Mairie
Du lundi au vendredi :  10H - 16H

Samedi : 9H - 12H

Demande de pacs
(Rendez-vous uniquement)

Demande de passeport et carte d’identité
(Rendez-vous uniquement)

Du lundi au vendredi :     10H - 16H

Samedi : 9H - 12H

Service Jeunesse
Lun. - mar. - jeu. : 10H  - 12H et 13H - 17H

Mercredi : 14H - 17H

Vendredi : 10H - 12H et 13H - 16H

Service Culturel
Mar. - vend. : 9H - 12H30 et 13H30 - 16H

Merc. - jeu.: 9H  - 12H

Billetterie (également disponible sur le web)
Mardi : 13H30 - 16H

Mercredi : 9H - 12H

Vendredi : 9H - 12H30

Bibliothèque Municipale
Mardi : 14H - 18H

Mercredi : 9H - 12H et 14H - 18H

Vendredi: 9H - 12H et 15H - 18H

Samedi : 9H - 12H et 14H - 18H

Service Social
standard : 03.27.20.55.03
Tous les jours : 10H  - 12H30 et 13H30 - 16H30

Permanences CAF
sur rendez-vous au 3230 ou sur www.caf.fr

LES HORAIRES LES SERVICES

ATTENTION !
La CCPM gère le ramassage des ordures ménagères 

ainsi que le remplacement des bacs.
Elle réalise également le ramassage des encombrants

À LA DEMANDE ET NON PLUS À DATE FIXE.
Merci de bien noter ce numéro

03.27.45.89.42

Les services techniques de la mairie ne sont donc 
plus mobilisables, même à titre exceptionnel.

Nous vous remercions pour votre compréhension.

LES PERMANENCES



MeilleursvœuxRendez-vous au Théâtre des 3 Chênes
Le vendredi 12 janvier 2024 à 19 heures

pour la traditionnelle cérémonie des voeux

Bonne année 2024

Retrouvez la rétrospective 
annuelle à partir du 13 janvier 2024


